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Paloma Benítez Tinoco.- Las Águilas de la UPAEP le ganaron 
al Subcampeón de la Liga Mayor Universitaria, el equipo 
Pumas de fútbol. 
El partido se llevó acabo en las instalaciones del CIU y 
terminó con un marcador de siete goles a dos. 
Los locales  abrieron el partido con las primeras anotaciones. 
Al minuto 11, Alejando Abiti  se encargó de poner adelante a 
las Águilas, y al 23 Sergio Rosas batió el arco rival. Por parte 
de los Pumas, Esteban Arrangoiz al minuto 36 colocó el 2-1 
para terminar el primer tiempo.
En la etapa complementaria el ánimo crecía entre los 
espectadores y Noé Ugalde al minuto 50 aumentaba el 
marcador para las Águilas, después Segio Rosas hizo lo 
mismo al 65, continuando Christian Villatoro al 67. Por los 
contrarios, de nueva cuenta al minuto 75 Esteban Arrangoiz 

Dudoso arbitraje.

UPAEP pierde

Jorge David Coto Díaz.- Amarga derrota sufrieron las jugadoras 
de básquetbol de la UPAEP, al perder ante el Tecnológico  de 
Monterrey Campus Querétaro, por un marcador de 67 a 62 en 
un dudoso arbitraje. 
Desde el primer cuarto las águilas de la UPAEP, se veían en 
desventaja en el marcador. Al comenzar el segundo cuarto las 
fallas arbitrales comenzaron a hacer mella  en el equipo local 
por faltas marcadas al contrario. 
La esencia del encuentro siempre fue la misma, el equipo 
femenil de la UPAEP  tratando de remontar y a la hora que 
alcanzaba al equipo visitante, este se adelantaba en el marcador 
rápidamente. Hasta que llegó el último cuarto y las de casa no 
pudieron más y fueron rebasadas  por 67 a 62.
Con una férrea defensa, que en algunas ocasiones dejó en el 
piso a las jugadoras del Tec. y con instrucciones a gritos de su 
entrenador, que a finales del partido fue expulsado, concluyó el 

Águilas vence a los 
subcampeones:

Informe 2002-2003 del Rector de la UPAEP 
Mtro. Javier Cabanas Gancedo

Se elevó la calificación en la Evaluación 
Docente.
Se han impulsado a la investigación: 56 
proyectos en activo y 28 publicaciones. 
Diez nuevos laboratorios con una 

Catedrática e investigador de la UPAEP 
ganadores en la “tesis del millón”

Esta institución entregó el Premio Ciencia y 
Cultura UPAEP para el Lic. Manuel Díaz Cid
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Seis de los nadadores del equipo de la UPAEP, cumplieron con 
los tiempos requeridos para competir en el nacional de la 
CONADEIP, y se preparan para esta cita en Monterrey, que se 
celebrará del 28 de octubre al 1 de noviembre en el domo del 
ITESM. Estas  marcas fueron registradas en el “Torneo 
libertad”, que tuvo lugar en el deportivo Bosques de San 
Sebastián de esta ciudad, el pasado fin de semana.
Tania Ayala, tras haber ganado segundo lugar en la prueba de 
los 100 mts. dorso con 1, 12 minutos, y mantenerse dentro de 
los primeros lugares en los otros estilos, logró colocarse en la 
tercera posición general del evento para la rama femenil, 
mientras que Gabriela Ramírez, completó la buena participación 
de las mujeres en el torneo, al colocarse en el sexto lugar de la 
tabla general. En la rama varonil, Iván Bermejo fue quien ocupó 
el lugar más alto del podium en la tabla general, después de 
haber ganado primer lugar en los 100 mts. dorso (1,08), en los 
200 mts. combinado (2,23) y haberse mantenido en los 
primeros sitios de las demás pruebas. En la suma total de puntos 
por equipo, UPAEP pudo colocarse en la cuarta posición general.
Los seis competidores que ya cumplen con los tiempos tope, 
pedidos por la CONADEIP, son: Gabriela Ramírez, Tania Ayala, 

   Tania Ayala e Iván Bermejo subieron 

Las Águilas con rumbo a la 
sultana del norte
  Seis de los competidores dieron tiempo para 
el CONADEIP

José Luis Campos.-“El ajedrez, como la música y como el amor, 
hace felices a los hombres” decía el segundo campeón mundial 
en la historia del ajedrez, el médico alemán decimonónico, 
Siegbert Tarrasch.                               .                                                     
En la UPAEP, los amantes del juego-ciencia aspiramos, más que 
a momentos gratos, a desarrollar habilidades intelectuales 
específicas que, psicólogos experimentales de otros países, han 
comprobado se llegan a obtener por la práctica seria y 
consuetudinaria del ajedrez, a saber: cálculo mental, desarrollo 
del abstracto, toma de decisiones, resolución de problemas, etc. 
Esto y más beneficiando al usuario directamente, se pugnará en 
el por formar- Club de Ajedrez “Águilas UPAEP donde 
confluirán miembros de la comunidad universitaria que así lo 
deseen, ya para aprender los rudimentos del juego, para 
desarrollar y perfeccionar lo que ya saben.                .                                                              
Lo cierto es que la UPAEP intentará ingresar al concierto 
ajedrecístico donde las mejores universidades del país, públicas 
y privadas, cuentan no sólo con un espacio para ésta práctica, 
sino que en eventos de representación- torneos estatales y 
nacionales- con orgullo y pundonor defienden los colores 
institucionales resultando innegable el beneficio a títulos 
personal, grupal e institucional.                              .                                                                                                       

CLASES DE AJEDREZ  PRINCIPIANTES
Jueves trece a las dos de la tarde en el salón A-214; Viernes 12-
13:00 hrs en el A-20
Intermedios.
Jueves 14-15hrs. En el A-214; Viernes 13-1400hrs en el A-
320.
Nota: Tablero y piezas los pueden solicitar en Ofna. de Deportes, 

Se extrañarán las porras, los gritos de apoyo y la algarabía que 
otras disciplinas atraen,  pues el ajedrez se juega en silencio, 
entre caballeros, con reglas precisas de tiempo y de forma que 
antaño cultivaron a príncipes y reyes y que hoy, en la UPAEP, 
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Paloma Benítez Tinoco.- La UPAEP arrasó a la IBERO en el marco 
de la Copa Telcel, las Águilas derrotaron a la Universidad 
Iberoamericana con el marcador final 125 a 40 puntos, el pasado 
29 de septiembre en el gimnasio de esta institución.
La escudera local inició anotando con David Luengas, quien 
nuevamente fue la máxima figura del equipo con 42 puntos, la 
alineación  estuvo conformada también por Héctor Ibáñez, 
Jonathan Román, Rodolfo Cabrera y David Maciel. 
El partido transcurrió sin contratiempos para las Águilas, que 
aprovechaban los errores de la escudera visitante. Para el medio 
tiempo el marcador era de 51 a 21 puntos.
En la parte complementaria  los roji-blancos controlaron el partido, 
con el imparable David Luengas, con la velocidad de Héctor Ibáñez que 
provocaban el clásico ¡alerombo , alerombo!  de los ahí presentes. 
Javier Ceniceros, entrenador de las Águilas, comentó que ir ganado 
todos los partidos, es muestra de que el desempeño del equipo va bien; 
aunque vienen los partidos más difíciles en los cuáles se debe de 

125 a 40 puntos ganó UPAEP A IBERO

Basquetbol varonil busca el campeonato 

8 de octubre
Campus Central 

UPAEP
El departamento de 

Asuntos Estudiantiles, 
la Compañía Artística 

UPAEP y 
la Mtra. Georgina 

"Desarrollo de la 
Personalidad Otoño 

2003", con la 
conferencia: "Desafíos"

8 de octubre
13:00 a 14:00 hrs.

Sala Francisco de 

Invita  a la conferencia 
impartida po el 

Arqueólogo Eduardo 
Merlo Juárez.         10 

de octubre

El departamento de 
Asuntos Estudiantiles y 
Liderazgo Universitario 

invitan al curso 
"Liderazgo XXI", con la 
conferencia "Hombre y 
mujer fueron creados"

El departamento de 
Asuntos Estudiantiles y 
Liderazgo Universitario 

invitan al curso 

"Liderazgo XXI". Con la 
conferencia "Luces y 

sombras de la 
globalización"

El departamento de 
Humanidades dentro 

del ciclo "Temas 
Selectos de 

Humanidades" 
llevará a cabo la 

conferencia 
"Competencias 

Laborales"
15 de octubre

Ceremonia "Cruz 
Forjada", Periodo 
Primavera 2003

10 de octubre
19:30 hrs.
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Cruz Forjada

Liderazgo XXI

Convención de las Americas Liderazgo XXIConferencia

Grupo Punta

A todos los coordinadores de los diferentes grupos de 
graduación se les invita participar en la reunión en donde 
se tratarán asuntos relacionados con la organización de 

dicho evento.
Jueves 16 de octubre

17:00 hrs.

Evento de Graduación

Humanidades

Paloma Benítez Tinoco.- Por “goliza” ganaron los equipos 
varonil y femenil de futbol  rápido de la UPAEP  a la 
Universidad Cristóbal  Colón de Veracruz,  rumbo al nacional de 
CONADEIP.
El encuentro se llevó a cabo  el primero de octubre en el Centro 
de Integración Universitaria (CIU). El equipo femenil salió a la 
cancha en punto de las 14:00, el partido transcurrió con varios 
tiros a gol por parte de las Águilas, terminando así con  
marcador de 19 a 0 goles.

Golizas a la Universidad 
Las anotadores del encuentro fueron Susana Díaz (3 goles), Ma. 
Eugenia Delón (2 goles), Diana Conde (5 goles), Mercedes 
Bonet (1 gol), Alejandra Romero (4 goles), Alma Montiel (3 
goles), Nohemy Picazo (1 gol). 
Por su parte, el encuentro del equipo varonil fue a las 15:00, y 
de la misma manera los locales atacaron de forma persistente al 
arco rival, terminando con una “goliza” de 26 goles contra uno 
de los visitantes.

Federico De Jesús Flores.- El equipo de basquetbol varonil de 
la UPAEP, debutó en la Comisión Nacional del Deporte de 
Instituciones Privadas (CONADEIP)  ganando a los Borregos 
del ITESM campus Querétaro, en una serie de dos juegos,  
donde los rojiblancos se impusieron 83 a 74 en el primer 
encuentro y 90 a 55 en el segundo.
 El primer partido sostuvo un ritmo vertiginoso, las acciones 
defensivas y la velocidad en la ofensiva se dieron por parte de 
ambas escuadras; aunque  los pupilos de Javier Ceniceros, 
tomaron ventaja desde el principio conservándola hasta el 
final. Basados en una disciplina ofensiva y defensiva; pero, 
sobre todo, gran actitud.
Julio César Everardo con 20 puntos, fue el mejor anotador de 
las Águilas, seguido de David Luengas y Héctor Ibáñez con 
13. Por los Borregos, Aarón Romero con 22 puntos y Renan 
Danzos con 15, fueron los mejores anotadores.
Para el segundo encuentro, Javier Ceniceros realizó ajustes 
defensivos y ofensivos, los cuales le permitieron adueñarse 
del partido y con ello ganar con comodidad la primera serie de 
la temporada 2003-2004 de la CONADEIP. Cabe resaltar la 
disciplina táctica, combatividad, defensa férrea, 
descolgadas a velocidad, y contundencia ofensiva como sus 
principales armas.
Durante el segundo duelo, David Luengas pilar defensivo de 
las Águilas, se despachó con 22 puntos, seguido de David 
Maciel con 16 y Julio César Everardo con 14; cabe señalar a 
Luengas como el jugador más valioso de la serie, debido a su 
continuidad en el aporte ofensivo del cuadro aguilucho,  el 
cual le redituó 35 puntos en el transcurso de los dos 
encuentros.
Por parte de los Borregos, quienes fueron un duro sinodal 
durante la serie, Claudio Ramírez  fue su mejor anotador en 

Doble victoria de la UPAEP

 Ganó 83 a 74 y 90 a 55 al ITESM campus Querétaro.
Basquetbol varonil debutó en la CONADEIP con dos triunfos.

Si estás dentro de este 
anuncio preséntate 

inmediatamente en el 
departamento de 

Tesorería antes del 15 
de octubre 2003 para 

tratar asunto 
relacionado con tu 

adeudo, de lo contrario 
se te dará de baja 

inmediatamente del 
periodo Otoño 2003
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Adeudos

El partido transcurrió sin contratiempos para las 
Águilas, que aprovechaban los errores de la escudera 
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Se están atendiendo 56 proyectos vigentes, se realizaron 28 publicaciones 
diversas de carácter

alcanza a decodificar, pero que sí las percibe; en cuanto a la 
vista, éste es el sentido más pobre y limitado del ser humano, 
pero confiamos mucho en él, y en un mundo pragmático como el 
que vivimos, no creemos las cosas si no las vemos.
Dentro de una atmósfera real como lo es vivir bajo un constante 
bombardeo 
de publicidad impresa, televisada, sonorizada y demás formas 
de emisión, tendemos a dejar que estas maneras manejen el 
caminar y desarrollo de nuestra vida; 
todo esto de manera consciente, 
porque no es posible que alguien se 
vuelva tele-adicto sin darse cuenta de 
que pasa gran parte de su vida 
prendido de una televisión y que su 
vida gira en torno a lo que los 
personajes de pantalla digan, hagan o 
hasta los trate y hable de ellos como si 
fuesen parte de su familia.
Ha sido muy fácil para las sociedades 
actuales culpar a los pequeños grupos 
de gente que se encargan de dirigir y 
controlar los medios de comunicación 
por el declive y degeneración de la manera en que el mundo se 
rija; es verdad que muchas personas de débil mente y poca 
capacidad de discernir entre lo bueno y lo malo, lo que les sirve y 

14 3

web.upaep.mx/universitario

Eder Meis Ortega.- Todos hemos oído hablar del 
estacionamiento subterráneo en el  zócalo de la ciudad, este 
tema ha generado bastante controversia en los medios y entre 
políticos, unos dicen que está bien la modernización sin destruir 
el patrimonio cultural, otros que no porque atenta la estructura 
de monumentos y otros dicen que no se está trabajando bajo la 
ley sino al margen de la misma. 
El alcalde de la ciudad de Puebla, Luis Paredes, ha declarado que 
el INAH (Instituto Nacional de Antropología e Historia) puede 
hacer uso de las facultades que le otorga la ley para detener la 
obra, en caso de considerarla improcendente, pero que por su 
parte se harán uso de los recursos jurídicos para encaminarlos. 
Recursos que tienen su origen en el artículo 115 constitucional, 
al parecer esto se terminará de aclarar en los tribunales. Por otra 
parte el exgobernador de este estado, Manuel Bartlett, declaró: 
“El señor está violando la ley flagrantemente lo primero que 
debe expresarse es el repudio a un Presidente Municipal que 
viola la ley y que pone en riesgo el patrimonio histórico de la 
ciudad de Puebla”. 
 En la opinión de un servidor este macro proyecto de la alcaldía 
poblana es un gran beneficio para la comunidad, porque no 
atenta contra el inmueble histórico, porque pone a la ciudad 
como ejemplo de modernidad, va a facilitar el tránsito en el 
centro y está en el marco de la ley, porque ni Bartlett, ni Doger, 
ni el INAH han hecho algo por comprobar que esta obra está 

Estacionamiento subterráneo, 
¿fuera de la ley?

½ ́ s

Rahel Ávila Guzmán.- En los mensajes que de manera masiva 
son emitidos por los medios de comunicación podemos 
encontrar de forma inherente ideologías, formas de pensar, 
todas estas cosas con un solo fin, el de vender una idea. Como 
espectadores pasivos de la parafernalia publicitaria desplegada 
ante nuestros ojos, absorbemos en sobremanera la información 
que llega directamente a nuestras neuronas ya sea de forma 
consciente o inconsciente. La diferencia entre estas dos partes 
depende muchas veces del proceso “racional” de compra ya sea 
de un producto o del simple hecho de creer en algo que se ve en 
televisión.
La información que sea dirigida al inconsciente, tal vez no sea 
percibida de manera consciente por las personas, ya que si se 
trata de sonidos, estamos oyendo ondas que el oído humano no 

S e d u c c i ó n  

mucho menos que en la primaria y creo que es digno rendir un 
homenaje a ese tiempo y a esos seres que formaron junto con 
nosotros unos años maravillosos.
Cómo olvidar esas clases de  primaria, esas travesuras, esos 
partidos de futbol en los que en un recreo arriesgabas la vida - si 
era necesario- para anotar un gol en la portería contraria. Si eres 
niña, cómo olvidar esas “bolitas” que formabas en los recreos en 
las que podías compartir con tus amigas el lunch y los secretos 
más íntimos del galán en turno, de ese niño que te fascinaba. 
Imposible olvidar esas fiestecillas con todo el salón, las posadas, 
los 10 de mayo.  No es posible  sacar de la memoria a esa 
maestra que te hizo la vida de cuadritos y mucho menos a 
aquella que con su cariño y comprensión dejó una huella 
profunda en tu interior.
Y así, entre recuerdos, seguimos a la secundaria, las primeras 
reprobadas, los primeros extraordinarios, las primeras 
fiestecillas sin papás, la primer pareja, para algunos los 
primeros jaiboles y para la mayoría años también inolvidables. 
Tiempo irremplazable precisamente porque fue vivida, por la 
mayoría de nosotros, al lado de compañeros irremplazables. 
Años que nos  marcaron por la madurez adquirida, por la 
pubertad superada, por el conocimiento de las asignaturas; pero 
sobre todo por el conocimiento personal. Años que transitaron 
para llevarnos a la prepa.
Para mí, así como para muchos estudiantes, la preparatoria ha 
sido mejor que todos los momentos anteriores, tal vez por que 
sean de los que más te acuerdas, porque era la edad donde ya 
eras más independiente  y tenías un poco menos de 
responsabilidades, porque ahí, creo yo, conociste a tus 
verdaderos amigos. A esos amigos con los que ahora te reúnes y 
te pones a recordar todas estas cosas y puedes pasar tardes 
enteras sin mirar el reloj encantado de la vida.
Hoy la historia es otra, eres universitario, de primero o  noveno 
semestre, y probablemente lleves bastante tiempo sin saber 
nada del futbolista del salón, ni de la niña guapa de la 
generación de la prepa, pero no puedes negar que te acuerdes de 

Viene 

Por :Jorge Armando 
Barrientos

Ante la comunidad universitaria 
encabezada por la Junta de 
Gob ierno  y   e l  Conse jo  
U n i v e r s i t a r i o ,  a s í  c o m o  
importantes representantes 
socia les y amigos de la  
institución, el Rector de la 
UPAEP, Mtro. Javier Cabanas 
Gancedo rindió el informe de 
actividades durante el ciclo: 
agosto 2002 - agosto 2003. 
En el informe, el Rector habló 
sobre el segundo Autoestudio 
I n s t i t u c i o n a l  p a r a  l a  

recertificación ante la Federación de Instituciones Mexicanas 
Par t i cu la res  de  Educac ión  Super io r  (F IMPES) .  
Abordó también el tema de la investigación, en donde resaltó 
que se están atendiendo 56 proyectos vigentes, se realizaron 
28 publicaciones diversas de carácter internacional, se 
obtuvieron dos premios en investigación y se realizó la 
ExpoCiencia 2003, en la cual tres proyectos de investigación de 
nuestros estudiantes se ganaron el derecho de participación 
como parte de la delegación mexicana en la IX ExpoCiencia 
Internacional ESI 2003, en Moscú, Rusia.
 Una propuesta importante que se ha implementado a partir de 
ciclo de agosto 2003 es el establecimiento de programas de 
avanzada en el área de posgrados y educación continua; por ello, 
se creó el Centro Interdisciplinario de Posgrados (CIP).
 En apoyos académicos, destacó la adquisición de nuevos 
laboratorios y modernos equipos en las áreas de electrónica 
instrumental, circuitos electrónicos impresos, electrónica 

In f o r m e 2 0 0 2 - 2 0 0 3 d e l R e c t o r d e l a 
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general, física, química instrumental, química general, 
desarrollo de habilidades clínicas y de medicina molecular. 
En el área de servicio social se realizaron 263 programas con la 
participación de 2,170 alumnos; se dio atención a 13 
localidades del estado de Puebla y 26 municipios de 8 estados 
de la República; además se hicieron 15 jornadas a la sierra y se 
continuó operando el Centro Regional para la Formación de 
Empresarios del Campo.
 Por último, indicó que la Junta de Gobierno de la Universidad 
convocó a iniciar los trabajos de lo que deberá ser un nuevo 
impulso institucional: la formulación de la Visión 2015, que 
cimentada solidamente en los valores y principios 
institucionales,  proyecte hacia un futuro centrado en el servicio 
que coadyuve a lograr una convivencia social más armónica y 
más solidaria, que ayude a comprender y atender mejor las 
necesidades de desarrollo que requiere la sociedad, a través de 
la formación integral de profesionales comprometidos, con 
conocimientos adecuados y eficaces, para la transformación y 
el avance social; todo ello bajo un marco ético en el que se 
respeten valores como la libertad, la búsqueda de la verdad, el 

En el marco del informe del Rector 2002-2003, el Lic. Manuel 
Díaz Cid recibió el premio Ciencia y Cultura UPAEP 2003, por 
su destacada labor en la investigación de las ciencias sociales y 
de las humanidades, particularmente de la ciencia política.
 Este premio es otorgado anualmente por la Junta de Gobierno 
de la UPAEP y consiste en una réplica de la escultura de “María, 
Reina de la Sabiduría”, que, en concurso celebrado en la 
comunidad universitaria fue escogida para presidir nuestra 
institución, va acompañado de un diploma.              .

Premio Ciencia y Cultura UPAEP para el Lic. Manuel Díaz 

El Lic. Manuel Díaz Cid es un reconocido analista político, que a 
través de sus innumerables conferencias, artículos, editoriales 
y publicaciones ha contribuido a orientar a la sociedad con 
análisis y estudios serios y profundos de la realidad política, 
económica y social.
 Siendo función esencial de las universidades la difusión, la 
investigación y el acrecentamiento de la ciencia y la cultura, la 
UPAEP instituyó el premio Ciencia y Cultura UPAEP con el fin 
de reconocer las contribuciones que se hagan en estas 

En el Informe del Rector estuvieron presentes el Lic. 
Melquiades Morales Flores, Lic. Carlos Alberto 

Julián y Nácer, Dr. Lorenzo Aárunn Ramé, entre 

Pasa pág. 
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Federico de Jesús Flores Pérez  Hace ya algún tiempo, que las 
populares “licenciaturas” Mientras Me Caso, MMC y 
Mientras Heredo al Viejo, MHV (carreras creadas por  
alumnos de recién ingreso) son ya del agrado de varios 
universitarios en nuestro país, quienes asisten a clases con la 
idea (equivocada) de esforzarse el mínimo y pasársela 
“campechanamente” sin pensar que están desperdiciando 
una valiosa oportunidad.
Las alumnas y los alumnos que estudian MMC o MHV, 
(llámese así, cualquier carrera que ellos escojan), son fáciles 
de identificar. Entre otras cosas, faltan seguido a clases, “por 
irse de antro”, entregan trabajos después de la fecha 
estipulada (esto gracias a la ayuda de un compañero o 
compañera al que rara vez le hablan).
No es malo que los jóvenes se diviertan, siempre y cuando 
sepan organizarse para cumplir con la única tarea que tienen 
en ese momento, que es estudiar, como dijera mi viejo “es la 
mejor herencia que pueden dejarnos”  por lo mismo, los 
alumnos deben saberla administrar y no estar “casados” con 
la idea de salir de la carrera, para hacerse cargo del negocio de 
“papi” o entrar a alguna empresa con un “puestazo” ya en 
bandeja y ganando los millones.

MMC y MHV “licenciaturas” 
populares en nuestro país

Estudiar es la mejor herencia

web.upaep.mx/universitario

Por: Uzziel Alexander Marroquín. La “historia oficial” no ha 
reconocido la trascendental aportación del General Don Agustín 
de Iturbide en la Guerra de Independencia; el general Iturbide es 
un Héroe olvidado por los libros textos oficiales.
Agustín de Iturbide, primer gobernante del México 
Independiente, el personaje que gracias a su astucia militar y 
alto rango que representaba para la Nueva España, logró 
organizarse formando un grupo de conspiradores a favor de 
separar a México de la Corona Española. 
El primer intento de independencia, fue encabezado en 1810 
por el cura de Dolores Miguel Hidalgo, “con un plan mal 
concebido, por no producir el objeto que se proponía llegar” en 
palabras del propio Iturbide; tal movimiento inspiró en los 
insurrectos odio hacia todos los europeos radicados en territorio 
de la Nueva España. 
Esta situación y comportamiento desmedido por parte de los 
insurgentes provocó desolación y destrucción del patrimonio, 
millares de víctimas, y un profundo odio entre americanos y 
europeos. 
Es hasta 1821 cuando Iturbide logra convencer a uno de los 
caudillos más importantes del primer movimiento fallido de 
independencia, el general Vicente Guerrero, presentándole el 
plan de Iguala, con el cual vendría a terminar el problema de 
castas; el plan estaba resumido en tres garantías: religión, 
unión e independencia y por ello al regimiento de Iturbide se le 
denominó “Ejército Trigarante”. 
A la llegada de Don Juan de O´Donojú todo estaba perdido para 
España y la única alternativa de O´Donojú era firmar el tratado 
de Córdoba, donde se aceptaba la Independencia de México.
A grandes rasgos, esta fue la obra de Agustín de Iturbide, un 
héroe olvidado por la historia oficial y por nosotros, por lo tanto 
“Honor a quien honor merece”.
Comentarios y sugerencias: 
uzziel1982@tuxtla.com 
Fuentes: 

Hommo 
Iturbide, héroe olvidado de nuestra 

“Honor a quien honor merece”.

Por: Pablo 

Las viejas amistades
Joaquín Ruiz Sánchez-Más de un 50 por ciento de los alumnos 
de la UPAEP son foráneos y aproximadamente un 30 por ciento 
de los estudiantes de las universidades de Puebla no son 
poblanos. Ellos han tenido que abandonar, además de su tierra,  
sus amistades, para venir a la aventura que es estudiar. Para 

La Barra

Pasa 

 está reconociendo el trabajo silencioso, pero incansable, de 
todos aquellos que lo han enriquecido con sus enseñanzas, con 
s u  e j e m p l o  y  c o n  s u  a m i s t a d .  
Reconocido por la Santa Sede como consultor del Consejo 
Pontificio de la Cultura, el homenajeado agradeció a su esposa, 
sus hijos y sus nietos. Expresó  también su profundo 
agradecimiento a muchos de sus antiguos alumnos, quienes 
solicitaron este reconocimiento.
 Agradeció a su padre por abrir el interés por conocer sus raíces; 
a su madre por ayudarle a descubrir las alas del espíritu a través 

La educación profesional es una necesidad básica para Puebla, 
para el país, y para cualquier nación, de ahí que todos los 
esfuerzos que se hagan para mejorarla son de especial relevan-
cia frente al escenario de necesidades que enfrentamos como 
sociedad, señaló el Lic. Melquiades Morales Flores, Gobernador 
del Estado de Puebla, durante su intervención en la ceremonia 
del Informe del Rector de la UPAEP, Mtro. Javier Cabanas 
G a n c e d o .  
Reconoció particularmente el esfuerzo que la comunidad de la 
UPAEP ha realizado con la finalidad de emprender una acción 
profunda de cambio y transformación; destacó el intenso 

La educación profesional, necesidad básica para 
Puebla: Melquiades Morales Flores 

Reconoció el esfuerzo de la UPAEP para emprender una acción profunda de 
cambio y transformación 

“El lic. Díaz Cid, ha contribuido al conocimiento de la historia y política 
de Puebla”  

Viene pág. 3

proceso sistémico que la 
universidad ha desarrollado y 
que ha constituido un elemento 
fundamental  para acercar y 
elevar la calidad de sus servi-
cios a la población, retos que el 
gobierno reconoce y valora.
.En su discurso felicitó a la 
comunidad universitaria por los 
30 años de vida académica; 
comentó que el compromiso 
para el futuro en la construcción 
de la Visión de futuro 2015 de 
l a  U n i v e r - s i d a d  P o p u l a r  
Autónoma del Estado de Puebla 
contribuye con nobles propósi-
tos  que se basan en acciones 
para la excelencia académica.
El Gobernador del Estado de 
Puebla dijo que la certificación 
de programas académicos, la 
evalución del magisterio que 
permite guiar esfuerzos de 
superación, el crecimiento de 
programas académicos,  la  
colaboración académica con 
instituciones nacionales e 
internacionales, la participa-
ción de los estudiantes en el 
ámbito tendiente al desarrollo 
empresarial, son muestra clara 

de l  crec imiento  de esta  
universidad poblana.
Se congratuló de compartir 
con la UPAEP los logros 
a l canzados ,  l ogros  que  
habran de contribuir sin 
duda a ampliar las posibili-
dades de desarrollo de los 
universitarios de esta casa 
de estudios, a mejorar el 
desempeño de la universi-
d a d  c o m o  c a m p u s ,  y  a  
contri-buir al cumplimiento 
de los objetivos de la institu-
ción, particularmente quiero 
hacer mención de la cultura 
d e  e x c e l e n c i a  q u e  l e s  
permite evaluarse y objeti-
v a m e n t e  d e t e c t a r  s u s  
necesidade y requerimien-
t o .              .                                                                                 
También expresó que la 
distinción al Mtro. Manuel 
Díaz Cid al recibir el premio 
Ciencia y Cultura UPAEP 
2003 no podía  ser  más 
acertado, pues el licenciado 
Díaz Cid ha contribuido a 
través de la cátedra y la 
investigación al  conoci-
miento de la historia y la 

El Lic. Manuel Díaz Cid agradeció a la Junta de Gobierno, al 
Rector y a la comunidad universitaria por haberlo distinguido 

El Gobernador felicitó a la comunidad 
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Ojo de Águila

Retratos urbanos

Arte sacro

Por: Armando e dozaM n

Por: Don Pepe “Pst, pst, aquí estoy”

Por: David Coto

Manuel Molina Martagón.- Más de 14 mil Cruces Forjadas se 
han entregado a lo largo de 27 años. La ceremonia en donde se 
reconoció por primera vez  el esfuerzo y dedicación a los 
estudios fue en 1977. El semestre en que más insignias se han 
entregado fue en el periodo de Otoño 2002, con 321.
Cabe destacar que las mujeres han ganado más Cruces Forjadas 
que los hombres y los estudiantes de los primeros semestres son 
los que reciben más reconocimientos. A las ceremonias de 
entrega de los premios académicos asisten alrededor de un 
millar de personas.
La primera  ceremonia de Cruz Forjada se llevó a cabo en lo que 
ahora se conoce como el  Centro de Tecnología Educativa 
(CETEC), en aquellos tiempos, era el casco de una fábrica que 
rentaba la Universidad. En esa primera ceremonia se entregaron 
dieciocho insignias, una de las cuales la recibió el ing. Carlos 
Castro Mendoza, Secretario de Rectoría  de nuestra 
Universidad. En aquella ocasión la ceremonia estuvo engalanada 
por la Orquesta Sinfónica de Puebla que interpretó un concierto 
de Tchaikovsky. 
El diseño de la Cruz ha sido el mismo desde el principio, la idea 
original fue del Lic. Juan Louvier Calderón, catedrático del 
departamento de Humanidades, el diseño de la base  estuvo a 
cargo del Arq. Gómez Cantú y la Cruz fue forjada  por un herrero 

L a  C r u z  F o r j a d a  s e  h a  e n t r e g a d o  a  m á s  d e  1 4  mi l a l umnos

   Las mujeres a la cabeza en obtener el premio

  Los estudiantes de primeros semestres son los que reciben la mayor 

oriundo del Barrio de la Luz. Es un premio que encierra mucho 
simbolismo. En primera instancia el hecho de que sea una cruz, 
la cual en tiempos inmemoriales era el símbolo de la infamia, 
cambiando a ser un símbolo de entrega, sacrificio y amor tras la 
crucifixión de Cristo, la cruz de Santiago representa la 
hispanidad, la analogía entre el esfuerzo, lucha y constancia se 
hacen patentes en el martilleo que le da forma a la Cruz. 
El premio es hecho a mano. La Cruz Forjada se sustenta en la 
humildad, valor medular que le da sentido al premio; ya que deja 
a un lado la arrogancia de creer saber más, porque con sencillez 
acepta que los conocimientos han sido entregados por maestros 
y muchas personas dentro de la institución. 
El proceso de entrega de la Cruz Forjada incluye la publicación 
de la lista, para que cualquier persona pueda aclarar sus dudas. 
El reglamento de la Cruz Forjada se ha modificado un par de 
veces. Existe además el premio Abelardo Sánchez, en memoria 
del primer Presidente 
del Patronato,  el cual 
está destinado para el 
mejor estudiante en lo 
académico de cada 
carrera.  
La próxima entrega de 
este premio será el 10 
de octubre a las siete de 
la noche en el gimnasio 
de la institución.

D e  l o s  
reconocimie
n t o s  
académicos: 

“El 

Juan Pablo Ramos Monzón.-  Del dinero que se obtiene de las dar buen servicio y generar un buen ambiente. Gonzáles explicó 
ventas de la Cafetería de la Universidad, un porcentaje del 6.5 que el edificio puede ser aprovechado para eventos sociales, 
por ciento es destinado para becas. Es decir que por cada peso de tales como cenas, graduaciones o comidas, siendo esto una 
compra, el alumno otorga ($.065)  para beneficio propio o de ventaja, pues ellos proporcionan el menú y no cobran el 
sus compañeros. Todos los eventos que se realizan dentro de “La descorche de las bebidas. 
Cafe”, son ayuda también para los becados, comentó La opinión de los alumnos y profesores, es la parte más 
Concepción González, responsable de la Cafetería de la importante para el buen funcionamiento de la cafetería, “pues 
Universidad. entre ellos y nosotros, existe un círculo de interdependencia en 
En  entrevista concedida a El Universitario, Concepción el que ambos nos vemos beneficiados”, comentó la responsable 
González, explicó el objetivo y los servicios que la “La cafe” tiene de la cafetería. Es por eso que se han puesto los buzones de 
para los estudiantes y profesores de la UPAEP. Su prioridad es sugerencias y han tenido reuniones con los presidentes de las 

Dinero de la Cafe, destinado para 

El semestre en que más insignias se han 
entregado fue en el periodo de Otoño 2002, 

La Cruz fue forjada por un 
herrero oriundo del Barrio de 

Por: Andrés M. Lobato  

“Crónica de una sociedad 

A toda la comunidad universitaria se le 
informa que este espacio estará disponible 
para publicar anuncios clasificados. El 
costo de los mismos es de tres pesos por 
palabra. Informes en el departamento de 
Prensa y Comunicación.

CLASIFICADO
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Perfil Recaditos
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P  óg a“ or una disciplina ecol ic ” 

 Uzziel A. Marroquin

Sandra Lizet Torres Gil.-  
Catedrática de medio tiempo de 
la facultad de Arquitectura, la 
Mtra. Dolores Dib Álvarez, 
comparte un poco de su vida con 
la comunidad universitaria.
Ha colaborado durante los 30 
años de existencia de esta 
institución, comenzando en la 
preparatoria como profesora 
solidaria. Por las tardes trabaja 
en el Ayuntamiento de Puebla, 
en la Dirección de Desarrollo 
Humano como Jefa del Área de 
Patrimonio.
Jimena es el nombre de su 

única hija, quien tiene 17 años  y estudia en el Colegio América. 
Asimismo tiene 3 hermanas  y un hermano con quienes sale los 
fines de semana a tomar café o  al cine.  Igualmente se dedica a 
su hogar, le gusta cocinar y afirma que entre sus especialidades 
están la sopa de cebolla, el adobo y las ensaladas.
Entre sus pasatiempos, está practicar caminata 3 veces por 
semana, además de sábados y domingos en las mañanas muy 
temprano, puesto que su horario de clases comienza a las 8:00 

Un momento con la 
arquitecta 

Lorena (1º Admón. Instituciones). ¿Sabes?, me gustas mucho 
y quiero que sepas que te quiero aunque no te conozco 
mucho.
Atte: Tú sabes quién.

Felicidades a Sol, Malu, Blanca, Eli, Conchita, y todos mis 
amigos merecedores de la Cruz Forjada.
Atte: Luis Francisco

Princesa: Te adoro mi vida, eres la mujer de mi vida. Juntos 
por siempre.     Atte: Flakito.

Malibrán E. Mendoza (3° Medicina). Eres un tipo muy 
atractivo, y simpático,  aunque a veces te pasas de sangrón. 
¡Pero me encantas! 
Atte: Alguien que te quiere.

Abejita, tu sais que je t´aime beaucoup mon cherie. Atte: 
Docteur Body

Luette, eres un camarita con un rollo muy agradable, lleno de 
muchas sorpresas megaultrafantásticas. Gracias por tu 
amistad.
Atte: Tu amiguillita.

Andrés Gómez, nos encantas, estas guapísimo.
Atte: Las socias.

Para la Chapis y Myrna, las quiero  mucho. Son mis mejores 
amigas. Gracias por ser ustedes.   Atte: Alma.

Pepe Andrés, quiero decirte que me caes muy bien y te 
quiero mucho, “como amigo”.  Atte: Amy.

Saludos a Tessa, Jorge, Hugo, Micky, Humbert, de la 
facultad de Medicina. Échenle muchas ganas.    Atte: A.S.R.

Kom 1 y 2, Karliyita, Manito, Soncia, gracias por su amistad 
y todo lo que han hecho por mí en este tiempo.   Atte: Luette.

Para el guapo, la socia, Karla  y Arlenne. Me caen súper bien. 
Ya saben que soy su amiga incondicional, las quiero mucho.
Atte: Alma.

Elia Coyo Garzón (1° Medicina). Me encantas, eres la diva de 
mis sueños.    Atte: Anónimo.

Si alguien encontró el lunes 29, una chamarra  de mezclilla, 
marca Guess, en el gimnasio, favor de comunicarse al 
8683640.

El Dr. Francisco Javier Guevara Martínez, catedrático e 
investigador del departamento de Humanidades de la UPAEP y 
la Lic. Ivonne Mendieta Domínguez, catedrática y ex-alumna del 
mismo departamento de esta casa de estudios, resultaron 
ganadores de un millón de pesos (cada uno) que entregó el H. 
Ayuntamiento del Estado de Puebla a los 5 mejores proyectos 
que participaron en el programa: Saber para servir, “La Tesis del 
Millón”.
En dicho concurso se recibieron un total de 970 trabajos dentro 
de las 5 categorías convocadas las cuales fueron: Ciencia, 
Tecnología y Salud; Desarrollo Urbano, Ecológico-Ambiental; 
Economía, Industria y Campo; Gobierno, Gobernabilidad y 
Administración Pública; Desarrollo Social, Educativo y Cultural, 
siendo esta última área de proyectos la que mayor interés 
despertó entre los aspirantes al millón de pesos.
Durante la premiación se mencionó que el servir como 
instrumento para estimular armoniosamente la participación 
social y lograr con éxito el desarrollo de la ciudad de Puebla, fue 
parte de los objetivos que tuvo la convocatoria “La Tesis del 
Millón”, la cual permitió despertar la capacidad y el talento que 
existe entre los jóvenes y maestros universitarios. La 
conducción corrió a cargo del actor cómico Andrés Bustamante 
interpretando al personaje “Ponchito”, mientras que la entrega 
de reconocimientos estuvo a cargo del alcalde Luis Paredes 
Moctezuma.La catedrática de la carrera de Psicología, Lic. 
Ivonne Mendieta, resultó ganadora por presentar la tesis: 
“Comunidad Terapéutica para Menores Infractores, Plan de 
Desarrollo”, el cual desarrolló a partir de que “...los menores 

Catedrática e investigador de la UPAEP ganadores en la Tesis del Millón

infractores son personas que no hablan con la voz, sino con sus 
acciones, que manifiestan un grito desesperado que requiere 
atención profesional e interés de las personas”, señaló. 
Por su parte, el Dr. Francisco Javier Guevara presentó el 
proyecto: “Estrategia de Participación Social para el Manejo 
Sustentable de la Basura”, quien ante el numeroso público 
manifestó la satisfacción y orgullo de haber resultado ganador, 
“Estoy contento por el premio, pero me da más gusto que uno 
pueda contribuir a su ciudad y a su país planteando soluciones a 

La Lic. Ivonne Mendieta y el doctor Francisco Javier 
Guevara, ganaron en la “Tesis del Millón”

Ceremonia de la Consumación de la Independencia,
o rgan izada  por  Asuntos  Es tud iant i l es ,  
el Comité Universitario de Derechos Humanos y la 
facultad de Derecho. 

Sensibilizar a la población hacia una cultura de 
donación de sangre, es el objetivo de las 
campañas dirigidas por el departamento de Salud
Universitaria junto con el centro estatal de transfusión
sanguínea de la Secretaría de Salud.
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Poesía
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Este relato comienza en la 
terminal de camiones donde 
un grupo de amigos se 
reúnen para ir a casa de uno 
de ellos en Tepoztlán, la 
aven-tura da inicio cuando 
conocen a José un muchacho 
originario de la zona  que les 
muestra la entrada a una 
caverna en el cerro del Tepo-
zteco donde encontrarán 
personajes maravillosos y 
se enfrentarán a conflictos 
inimaginables, podrán verse 
r e f l e j a d a s  s u s  
personalidades y el ser de 
cada divinidad del mundo 
antiguo antes de la llegada 

Cuento

Víctor siguió andando rumbo al poblado de la peña sin poder 
atender a las últimas palabras de José. 
Sin saber que sería lo último que se escucharía salir de sus secos 

Historia corta de una muerte 
Ya me 

La Calma

Eder Miguel Meis Ortega

En el camino  de la calma hay ansiedad y vacío

en el camino de la calma hay prejuicio y silencio

en el camino de la calma también hay aburrimiento

en el camino de la calma hay tentación y 
envilecimiento. 

Cuándo buscar entonces la calma, nunca

la calma es de los cobardes

la calma es de los mediocres

la calma es de los que no son merecedores del reino 
prometido. 

En la calma está la tranquilidad, la quietud y el silencio

en el acto está el hecho y el suceso

entonces qué esperamos para actuar

qué esperamos para pensar

Jueves 9
: “El Espacio Habitado”, Pablo Olivera.

19:30 hrs. Sala de música de San Pedro Museo de Arte, 4 Norte 
No. 203.
Entrada: Estudiantes con credencial 5.00 pesos.
Viernes 10

:  “Lejos del Cielo”, Dir. Todd Haynes. 
15:30, 18:00, 20:30 hrs. Sala de Proyecciones de Medios 
Audiovisuales, Casa de la Cultura, 5 Oriente No. 5. Entrada: 
Estudiantes con credencial 15.00 pesos.

: Concierto de la Orquesta Sinfónica del Estado de 
Puebla. 
19:00 hrs. Auditorio de la Reforma, Calzada de los fuertes, 
s/n. 
Sábado 11
Danza contemporánea: “Detrás de la sonrisa”, Dir. Leticia Vera.
19:00 hrs. Sala Luis Cabrera de Casa de la Cultura, 5 Oriente 
No. 5.Entrada libre.

: “Suite Española”, Flamenco. Festival Internacional 
“Festus Novus”
Ayuntamiento de Puebla de los Ángeles.
20:00 hrs. Teatro Principal, 8 Oriente, Blvd.. 5 de Mayo. 
Entrada: 50.00 pesos.
Domingo 12

: “Banderlux”, Percusiones de Guinea, Festival 
Internacional “Festus Novus”
Ayuntamiento de Puebla de los Ángeles.
17:00 hrs. Zócalo de la ciudad de Puebla.Entrada libre.

: Concierto de la Orquesta Sinfónica del Estado de 
Puebla. 
13:00 hrs. San Pedro Museo del Arte, 4 Norte No. 203. 
Entrada libre.
Lunes 13

: Letras y poetas, Dir. José Martín Báez.

Escultura

Cinematografía

Música

Música

Música

Música

Literatura

Jorge David coto Díaz.-  Con 
motivo del XIII aniversario 
de la carrera de Ingeniería 
Ecológica, se llevó a cabo la 
inauguración del ciclo de 
conferencias “Por una 
disciplina Ecológica”.
La primera conferencia 
estuvo a cargo del Ing. 
Químico Enrique Baños 
Gamboa miembro de la CNA 
(Comisión Nacional del 
Agua), quien habló de temas 
r e l a c i o n a d o s  c o n  l a  
administración, custodia, 
manejo, control, promoción 
y desarrollo del agua.
El Ing. Baños Gamboa 
proporcionó información de 
l o s  p r i n c i p a l e s  r í o s  
contaminados de Puebla 
como son el Atoyac, el 
Alseseca y San Francisco; a 
la vez mencionó que el  

XIII Aniversario de 
Ingeniería Ecológica UPAEP

Se llevó a cabo el ciclo de conferencias “Por 
una Disciplina Ecológica”

saneamiento de agua  no rebasa 
el 20 por ciento de las afluentes 
contaminadas y tiene un bajo 
índice de calidad en su 
aprovecha-miento. Asimismo 
explicó los avances en el 
aprovechamiento de agua, de 
las plantas de tratamiento y 
apoyos financieros, que giran 
en alrededor de mil millones de 
pesos para el crecimiento y 
mantenimiento de la 
mayoría de las instalaciones de 
la CNA.
Afirmó también que hoy en día 
las plantas tratadoras de agua 
del sector industrial, no son 
totalmente funcio-nales, ya que 
estas instalaciones no son bien 
llevadas por sus dueños, 
dejando pasar alrededor de un 
78% de contaminantes directa-
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continúa en Página 8
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los mil azotes dados por su padre o las puntiagudas botas 
destrozando sus costillas, afortunadamente se salvó de la 
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Aniversario de la escuela de Ecología
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pero los que tradujeron el título le dieron una “patadita” más. 
Porque “El Ciego”, que en inglés se llama “Hollywood 
ending”, debería llamarse así: “final hollywoodense”. Un 
título a través del cual Allen pretende jugar a retarnos a ver 
una “película Hollywood” dirigida por él. El espectador se 
pregunta “¿cómo es que este loco va a hacer una gran 
producción?”. El drama y la sorpresa viene cuando al director  
le da una ceguera sicosomática el día que se inicia la 
filmación. De ahí… el desastre.
 Pero no, con el jocoso título que se encargaron de ponerle en 
México se pierde toda la angustia y el enfoque crítico del 
controvertido cineasta, pues 
ahora todos ya sabemos que 
hay un ciego. Peor todavía es 
la leyenda que aparece en el 
poster: “tenía que filmar una 
película, sólo que… era 
ciego”. Vamos, que si 
Woody Allen se da una 
vuelta por México y viera 
t o d o  e l  e n t o r n o ,  
seguramente se querría 
quedar ciego, igual que su 
último personaje. No es para 
menos.
 Bueno, vista de la otra 
manera, si se llamase como debiera: “final hollywoodense”, 
el filme cobra mayor sentido. Porque la película no trata 
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Recomendaciones

Crítica
AGENDA

 Francisco González Quijano.- No es, en absoluto, una de las 
mejores películas de Woody Allen, pero de la actual cartelera 
es de lo mejorcito. La última obra del neoyorquino puede 
competir con sus últimas realizaciones: “El beso del 
escorpión”, “Pícaros ladrones” o “El gran amante”. Eso sí, 
más síquica y autobiográfica que las anteriores.
 Está claro que no es una obra maestra, ni una gran película, 

CINE 
El Ciego
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Eder Meis Ortega.- La fantasía, la aventura y la mitología de la 
cultura azteca se entrelazan para dar vida a un hecho 
maravilloso lleno de misticismo, peligro y bondad. Este libro de 
118 páginas de José Agustín, reconocido autor mexicano que 
siempre escribe de manera sencilla y digerible,  usando 
palabras comunes dentro de  nuestro lenguaje, es una obra que 
ayuda a la comprensión de nuestra cultura, muestra el valor de 

La Panza del Tepozteco

Libro

pasa a pag. 

Ambiental recalcó que en el 
tema del medio ambiente, 
esta nueva  versión del ISO 
ha creado cambios en los 
clientes y proveedores, 
provocando un  impacto en 
s u s  p r á c t i c a s  y  e n   
aplicaciones de procesos de 
químicos; cambiando la 
forma de tomar decisiones 

en las empresas, creando con 
esto más conciencia en la 
emisión de contaminantes  y su 
modo de desecharse.
Afirmando que en México 
existe un gran compromiso de 
las diversas empresas con el 
medio ambiente, a lo que 
calificó como “increíble y 
maravilloso”, a diferencia con 
s u  c o m p r o m i s o  c o n  l a  

Viene de pág. 7

Juan Pablo Ramos Monzón.- Con tres proyectos que se están 
llevando a cabo, la carrera de Ingeniería Ecológica de la UPAEP, 
ofrece a sus alumnos estar en contacto directo con los problemas 
y proponer soluciones reales para preservar el medio ambiente.
En los estados de Oaxaca, Chiapas, Tamaulipas y Quintana Roo, 
alumnos de Ingeniería Ecológica, se han involucrado en la 
protección de las tortugas marinas. El Ing. Raciel Flores 
Quijano, Maestro Responsable del Programa de la carrera,  dijo 
que los universitarios que están cursando el tercer semestre, ya 
pueden formar parte de este plan. 
El desarrollo sustentable en la Sierra Negra, y la evaluación del 

   Protección a tortugas marinas, desarrollo en la 
Sierra Negra y la presa de Valsequillo: sus 

Ingeniería Ecológica en 
contacto directo con los 

CICOM

Agronomía

Ingenierías

Los alumnos de 9º semestre de CICOM, invitan al Cine 
Foro que se presentará en el Centro Cultural UPAEP 

Entrada libre.
9 de octubre
16:00 hrs.

Centro Cultural UPAEP
11 Poniente 1312 Col. Santiago

Con motivo del Día Mundial de la Alimentación, la carrera 
de Agronomía invita  a promover el programa "5 por día" 

para difundir el consumo de frutas y verduras.
14 de octubre

10:00 hrs.
B-300

Sexto Congreso Internacional de Electrónica.
8 al 10 de octubre

Eder Meis Ortega-. El gobierno de George W. Bush, presidente 
de los Estados Unidos viola los acuerdos multilaterales y rechaza 
abiertamente cualquier acuerdo de la ONU, buscando imponerse 
como la única superpotencia para hacer la función de policía 
internacional y establecer su sistema político-económico en 
todo el mundo, afirmó el Dr. Werner G.C. Voigt, Director del 
Centro de Estudios de la Unión Europea, quien impartió la 
conferencia "La Arrogancia del Poder y la Creciente Irrelevancia 
del Estado de Derecho".
La administración de George W. Bush en su plan de seguridad 
nacional prevee la institucionalización de E.U. como único súper 
poder en el mundo, haciendo que este país sea el único que dé 
estabilidad y paz frente a la turbulencia y caos internacional. 
Imponiéndose como supremo libertador de los pueblos para 
hacer vigente su capitalismo democrático, a esta acción el 
conferencista lo denominó doctrina Bush.

    La cumbre de Cancún, fracaso diseñado por E.U.A. y U.E.

El gobierno de Bush viola los acuerdos 
   Está capturando cantidades masivas de datos de personas en todo el mundo

Juan Pablo Ramos Monzón.- Berenice Suárez, vocalista y 
Fernando Gonzáles (Voz y guitarra),  hacían  dueto juntos, 
después, en el 25 aniversario del equipo de basquetbol de la 
UPAEP, tocaron junto con Eric Camacho (Voz y guitarra), Raúl 
Ortega (voz, guitarra y harmónica) y Fernando Morales 
(Percusiones), formando así “Ensamble Acústico”, grupo que 
actualmente es semifinalista del concurso “Viva la música” que 
se celebrará en el D.F. 
Este grupo se presenta  en eventos dentro de la Universidad y 
fuera de ella, su proyecto es trasladar canciones a un nivel 
acústico.
 Ellos quieren  formar un grupo completo, que no sólo se dedique 
a hacer covers, sino a  realizar arreglos que no descompongan 
las canciones originales, sino por el contrario, hacer  música 
elaborada, compuesta por ritmos y estilos variados, como 
sones, bosanova, jazz y el estilo al que más se han enfocado: el 

La música elaborada de un 
“Ensamble acústico”
   Semifinalista del concurso “Viva la música”

agua de la presa Valsequillo para el desarrollo de la acuacultura, 
son otros de los proyectos que esta Ingeniería tiene en 
funcionamiento, todos con la finalidad de promover la actividad 
del estudiante en los problemas reales.
En este año, Ingeniería Ecológica cumple 13 años de haberse 
formado, actualmente ya han salido 9 generaciones, sus 
egresados tienen participación en empresas, implementando 
sistemas de gestión ambiental, encargándose de áreas como 
salud e higiene y protección ambiental. Cabe mencionar, que la 
UPAEP, es la única universidad que cuenta con esta carrera en 

Aclaró que la Cumbre de Cancún fue un fracaso diseñado y 
efectuado por los Estados Unidos y también por la Unión 
Europea, no haciendo caso a las propuestas del grupo G-21 que 
está encabezado por la India, Brasil, China, Argentina y del cual 
México es miembro también, esto generó más desconfianza 
tanto en las potencias como en la misma Organización Mundial 
de Comercio (OMC).
Esto nos influye directamente a todos, afirmó el doctor Voigt, 
pues E.U. está capturando cantidades masivas de datos de 
personas en todo el mundo por medio del monitoreo  de todas 
las comunicaciones telefónicas:  fax, envío de correo 
electrónico y por parte de las aerolíneas, porque Estados Unidos 
les pide todos los datos de las personas que quieran hacer uso de 
los aviones para llegar a suelo norteamericano y si no lo hacen 
no les permiten el aterrizaje en sus pistas, esto analizado por 
súper computadoras de alta tecnología instaladas en diferentes 

Su proyecto es trasladar canciones a un nivel 

Allan pretende ¡retarnos! a 
ver una “película de 
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Este relato comienza en la 
terminal de camiones donde 
un grupo de amigos se 
reúnen para ir a casa de uno 
de ellos en Tepoztlán, la 
aven-tura da inicio cuando 
conocen a José un muchacho 
originario de la zona  que les 
muestra la entrada a una 
caverna en el cerro del Tepo-
zteco donde encontrarán 
personajes maravillosos y 
se enfrentarán a conflictos 
inimaginables, podrán verse 
r e f l e j a d a s  s u s  
personalidades y el ser de 
cada divinidad del mundo 
antiguo antes de la llegada 

Cuento

Víctor siguió andando rumbo al poblado de la peña sin poder 
atender a las últimas palabras de José. 
Sin saber que sería lo último que se escucharía salir de sus secos 

Historia corta de una muerte 
Ya me 

La Calma

Eder Miguel Meis Ortega

En el camino  de la calma hay ansiedad y vacío

en el camino de la calma hay prejuicio y silencio

en el camino de la calma también hay aburrimiento

en el camino de la calma hay tentación y 
envilecimiento. 

Cuándo buscar entonces la calma, nunca

la calma es de los cobardes

la calma es de los mediocres

la calma es de los que no son merecedores del reino 
prometido. 

En la calma está la tranquilidad, la quietud y el silencio

en el acto está el hecho y el suceso

entonces qué esperamos para actuar

qué esperamos para pensar

Jueves 9
: “El Espacio Habitado”, Pablo Olivera.

19:30 hrs. Sala de música de San Pedro Museo de Arte, 4 Norte 
No. 203.
Entrada: Estudiantes con credencial 5.00 pesos.
Viernes 10

:  “Lejos del Cielo”, Dir. Todd Haynes. 
15:30, 18:00, 20:30 hrs. Sala de Proyecciones de Medios 
Audiovisuales, Casa de la Cultura, 5 Oriente No. 5. Entrada: 
Estudiantes con credencial 15.00 pesos.

: Concierto de la Orquesta Sinfónica del Estado de 
Puebla. 
19:00 hrs. Auditorio de la Reforma, Calzada de los fuertes, 
s/n. 
Sábado 11
Danza contemporánea: “Detrás de la sonrisa”, Dir. Leticia Vera.
19:00 hrs. Sala Luis Cabrera de Casa de la Cultura, 5 Oriente 
No. 5.Entrada libre.

: “Suite Española”, Flamenco. Festival Internacional 
“Festus Novus”
Ayuntamiento de Puebla de los Ángeles.
20:00 hrs. Teatro Principal, 8 Oriente, Blvd.. 5 de Mayo. 
Entrada: 50.00 pesos.
Domingo 12

: “Banderlux”, Percusiones de Guinea, Festival 
Internacional “Festus Novus”
Ayuntamiento de Puebla de los Ángeles.
17:00 hrs. Zócalo de la ciudad de Puebla.Entrada libre.

: Concierto de la Orquesta Sinfónica del Estado de 
Puebla. 
13:00 hrs. San Pedro Museo del Arte, 4 Norte No. 203. 
Entrada libre.
Lunes 13

: Letras y poetas, Dir. José Martín Báez.

Escultura

Cinematografía

Música

Música

Música

Música

Literatura

Jorge David coto Díaz.-  Con 
motivo del XIII aniversario 
de la carrera de Ingeniería 
Ecológica, se llevó a cabo la 
inauguración del ciclo de 
conferencias “Por una 
disciplina Ecológica”.
La primera conferencia 
estuvo a cargo del Ing. 
Químico Enrique Baños 
Gamboa miembro de la CNA 
(Comisión Nacional del 
Agua), quien habló de temas 
r e l a c i o n a d o s  c o n  l a  
administración, custodia, 
manejo, control, promoción 
y desarrollo del agua.
El Ing. Baños Gamboa 
proporcionó información de 
l o s  p r i n c i p a l e s  r í o s  
contaminados de Puebla 
como son el Atoyac, el 
Alseseca y San Francisco; a 
la vez mencionó que el  

XIII Aniversario de 
Ingeniería Ecológica UPAEP

Se llevó a cabo el ciclo de conferencias “Por 
una Disciplina Ecológica”

saneamiento de agua  no rebasa 
el 20 por ciento de las afluentes 
contaminadas y tiene un bajo 
índice de calidad en su 
aprovecha-miento. Asimismo 
explicó los avances en el 
aprovechamiento de agua, de 
las plantas de tratamiento y 
apoyos financieros, que giran 
en alrededor de mil millones de 
pesos para el crecimiento y 
mantenimiento de la 
mayoría de las instalaciones de 
la CNA.
Afirmó también que hoy en día 
las plantas tratadoras de agua 
del sector industrial, no son 
totalmente funcio-nales, ya que 
estas instalaciones no son bien 
llevadas por sus dueños, 
dejando pasar alrededor de un 
78% de contaminantes directa-
mente a los ríos, lo cual 
incrementa sus índices de 
contaminación.

Rafael Guzmán Cisneros.- La 
juventud actual es la primera 
generación que está consiente 
de la época en la que vive, 
expuso el Mtro. Juan de Dios 
Andrade Martínez, catedrático 
de la facultad de Ciencias 
Políticas de nuestra casa de 
estudios. 
Dada la  colect ividad de 
información, la juventud debe 
incidir en los acontecimientos 
d e l  m u n d o ,  a s u m i r  
responsabilidades con la 
sociedad, juegan roles de 
mucha importancia con el 
medio que les rodea, es un deber 
de participación colectiva 
afirmó el Mtro. Andrade 
Martínez en la ponencia 
“Jóvenes en el siglo XXI”, 
dentro del ciclo de conferencias 
tituladas “Desarrollo de la 
Personalidad”, organizado por 

La Juventud Actual, Conciente
de la época en la que vive

Es la primera generación que lo hace: 
Mtro. Juan de Dios Andrade

7

los departamentos de 
Asuntos Estudiantiles y 
Liderazgo Universitario.
 Mencionó también, que a 
finales del siglo XIX y 
principios del  XX, la  
revelación femenina, no 
encontraba un vehículo para 
manifestar o expresar su 
rebelión, sólo mediante la 
moda y forma de vestir. Fue 
h a s t a  l a  R e v o l u c i ó n  
Francesa, cuando surgieron 
las ideas de libertad e 
igualdad. 
 L o s  m o v i m i e n t o s  
feministas lucharon por 
crear una reforma laboral en 
países tercermundistas, 
para evitar la lucha entre 
hombres y mujeres por el 
campo laboral ,  y  así  
eliminar renuncias a su 
vocación. La mujer debe ser 

Jorge David Coto Díaz.- 
M o s t r a n d o  l o s  n u e v o s  
beneficios que trae consigo la 
nueva acreditación ISO 14001: 
mejora  de l  t ra to  a  l os  
consumidores, facilidad de uso, 
menores papeleos,  fác i l  
entendimiento y mostrar una 
t o t a l  e v i d e n c i a  d e  l o s  
d e s p e r d i c i o s ,  t a n t o  d e  
producción, como de los 
archivos muertos; se llevó a 
cabo la ponencia de “¿Por qué 
ISO 14001?”
Iniciando la conferencia, el 

ISO 14001, nuevos beneficios

Mejora trato a consumidores, facilita su uso 
menos papeleos y es fácil de entender

Auditor de ISO 14001 el Sr. 
Walter Plaktus JR explicó 
las diferencias que existen 
e n t r e  l a s  d i v e r s a s  
acreditaciones mundiales 
para garantizar la mejor 
calidad en los productos y 
servicios que existen en la 
actualidad. Dando como 
referencia el nuevo sistema 
de acreditación, mostró los 
d i f e r e n t e s  c a m b i o s  
realizados a la anterior 
versión como son, entre los 
más importantes, mejor 

continúa en Página 8

labios. Lo siguiente fue el  crepitante sonido de su cuerpo 
desplomarse bajo el peso de varios leños apretujados sobre su 
desgarrada espalda. José terminó así los dos kilómetros que 
separaban su casa, del monte más cercano, envuelto en leños y 
el reluciente sol que asomaba por el horizonte. Mirando cómo 
Víctor seguía en el camino hacia la casa, trató de sacar fuerzas 
de su hermano, pero fue inútil, al primer intento de luchar contra 
la gravedad las piernas se le arquearon de la lasitud. Todo 
estaba listo para dormir eternamente, con la muerte tapándole 
la espalda y el cansancio comprimiéndole el alma, sólo tenía que 
dejarse caer  y todo habría terminado.                      
Sintió un frío abrazo y por fin pudo descansar. Ya no pudo sentir 
los mil azotes dados por su padre o las puntiagudas botas 
destrozando sus costillas, afortunadamente se salvó de la 
golpiza  que su padre le propinó por morirse, y es que en este, 
como en todos los pueblos, la muerte es algo que se gana con el 
trabajo de toda la vida.                       
No hubo entierro, ni madre que llorara la muerte de un hijo. Su 
madre se les adelantó hace ya varios inviernos, cuando una 
gangrena y un mal “pasante” le costaron la vida, dejando a unos 

. 

 .

Autoridades Universitarias presentes en el  XIII 
Aniversario de la escuela de Ecología

Obra que ayuda a la 
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Perfil Recaditos

web.upaep.mx/universitario

P  óg a“ or una disciplina ecol ic ” 

 Uzziel A. Marroquin

Sandra Lizet Torres Gil.-  
Catedrática de medio tiempo de 
la facultad de Arquitectura, la 
Mtra. Dolores Dib Álvarez, 
comparte un poco de su vida con 
la comunidad universitaria.
Ha colaborado durante los 30 
años de existencia de esta 
institución, comenzando en la 
preparatoria como profesora 
solidaria. Por las tardes trabaja 
en el Ayuntamiento de Puebla, 
en la Dirección de Desarrollo 
Humano como Jefa del Área de 
Patrimonio.
Jimena es el nombre de su 

única hija, quien tiene 17 años  y estudia en el Colegio América. 
Asimismo tiene 3 hermanas  y un hermano con quienes sale los 
fines de semana a tomar café o  al cine.  Igualmente se dedica a 
su hogar, le gusta cocinar y afirma que entre sus especialidades 
están la sopa de cebolla, el adobo y las ensaladas.
Entre sus pasatiempos, está practicar caminata 3 veces por 
semana, además de sábados y domingos en las mañanas muy 
temprano, puesto que su horario de clases comienza a las 8:00 

Un momento con la 
arquitecta 

Lorena (1º Admón. Instituciones). ¿Sabes?, me gustas mucho 
y quiero que sepas que te quiero aunque no te conozco 
mucho.
Atte: Tú sabes quién.

Felicidades a Sol, Malu, Blanca, Eli, Conchita, y todos mis 
amigos merecedores de la Cruz Forjada.
Atte: Luis Francisco

Princesa: Te adoro mi vida, eres la mujer de mi vida. Juntos 
por siempre.     Atte: Flakito.

Malibrán E. Mendoza (3° Medicina). Eres un tipo muy 
atractivo, y simpático,  aunque a veces te pasas de sangrón. 
¡Pero me encantas! 
Atte: Alguien que te quiere.

Abejita, tu sais que je t´aime beaucoup mon cherie. Atte: 
Docteur Body

Luette, eres un camarita con un rollo muy agradable, lleno de 
muchas sorpresas megaultrafantásticas. Gracias por tu 
amistad.
Atte: Tu amiguillita.

Andrés Gómez, nos encantas, estas guapísimo.
Atte: Las socias.

Para la Chapis y Myrna, las quiero  mucho. Son mis mejores 
amigas. Gracias por ser ustedes.   Atte: Alma.

Pepe Andrés, quiero decirte que me caes muy bien y te 
quiero mucho, “como amigo”.  Atte: Amy.

Saludos a Tessa, Jorge, Hugo, Micky, Humbert, de la 
facultad de Medicina. Échenle muchas ganas.    Atte: A.S.R.

Kom 1 y 2, Karliyita, Manito, Soncia, gracias por su amistad 
y todo lo que han hecho por mí en este tiempo.   Atte: Luette.

Para el guapo, la socia, Karla  y Arlenne. Me caen súper bien. 
Ya saben que soy su amiga incondicional, las quiero mucho.
Atte: Alma.

Elia Coyo Garzón (1° Medicina). Me encantas, eres la diva de 
mis sueños.    Atte: Anónimo.

Si alguien encontró el lunes 29, una chamarra  de mezclilla, 
marca Guess, en el gimnasio, favor de comunicarse al 
8683640.

El Dr. Francisco Javier Guevara Martínez, catedrático e 
investigador del departamento de Humanidades de la UPAEP y 
la Lic. Ivonne Mendieta Domínguez, catedrática y ex-alumna del 
mismo departamento de esta casa de estudios, resultaron 
ganadores de un millón de pesos (cada uno) que entregó el H. 
Ayuntamiento del Estado de Puebla a los 5 mejores proyectos 
que participaron en el programa: Saber para servir, “La Tesis del 
Millón”.
En dicho concurso se recibieron un total de 970 trabajos dentro 
de las 5 categorías convocadas las cuales fueron: Ciencia, 
Tecnología y Salud; Desarrollo Urbano, Ecológico-Ambiental; 
Economía, Industria y Campo; Gobierno, Gobernabilidad y 
Administración Pública; Desarrollo Social, Educativo y Cultural, 
siendo esta última área de proyectos la que mayor interés 
despertó entre los aspirantes al millón de pesos.
Durante la premiación se mencionó que el servir como 
instrumento para estimular armoniosamente la participación 
social y lograr con éxito el desarrollo de la ciudad de Puebla, fue 
parte de los objetivos que tuvo la convocatoria “La Tesis del 
Millón”, la cual permitió despertar la capacidad y el talento que 
existe entre los jóvenes y maestros universitarios. La 
conducción corrió a cargo del actor cómico Andrés Bustamante 
interpretando al personaje “Ponchito”, mientras que la entrega 
de reconocimientos estuvo a cargo del alcalde Luis Paredes 
Moctezuma.La catedrática de la carrera de Psicología, Lic. 
Ivonne Mendieta, resultó ganadora por presentar la tesis: 
“Comunidad Terapéutica para Menores Infractores, Plan de 
Desarrollo”, el cual desarrolló a partir de que “...los menores 

Catedrática e investigador de la UPAEP ganadores en 

infractores son personas que no hablan con la voz, sino con sus 
acciones, que manifiestan un grito desesperado que requiere 
atención profesional e interés de las personas”, señaló. 
Por su parte, el Dr. Francisco Javier Guevara presentó el 
proyecto: “Estrategia de Participación Social para el Manejo 
Sustentable de la Basura”, quien ante el numeroso público 
manifestó la satisfacción y orgullo de haber resultado ganador, 
“Estoy contento por el premio, pero me da más gusto que uno 
pueda contribuir a su ciudad y a su país planteando soluciones a 

La Lic. Ivonne Mendieta y el doctor Francisco Javier 
Guevara, ganaron en la “Tesis del Millón”

Ceremonia de la Consumación de la Independencia,
o rgan izada  por  Asuntos  Es tud iant i l es ,  
el Comité Universitario de Derechos Humanos y la 
facultad de Derecho. 

Sensibilizar a la población hacia una cultura de 
donación de sangre, es el objetivo de las 
campañas dirigidas por el departamento de Salud
Universitaria junto con el centro estatal de transfusión
sanguínea de la Secretaría de Salud.
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Ojo de Águila

Retratos urbanos

Arte sacro

Por: Armando e dozaM n

Por: Don Pepe “Pst, pst, aquí estoy”

Por: David Coto

Manuel Molina Martagón.- Más de 14 mil Cruces Forjadas se 
han entregado a lo largo de 27 años. La ceremonia en donde se 
reconoció por primera vez  el esfuerzo y dedicación a los 
estudios fue en 1977. El semestre en que más insignias se han 
entregado fue en el periodo de Otoño 2002, con 321.
Cabe destacar que las mujeres han ganado más Cruces Forjadas 
que los hombres y los estudiantes de los primeros semestres son 
los que reciben más reconocimientos. A las ceremonias de 
entrega de los premios académicos asisten alrededor de un 
millar de personas.
La primera  ceremonia de Cruz Forjada se llevó a cabo en lo que 
ahora se conoce como el  Centro de Tecnología Educativa 
(CETEC), en aquellos tiempos, era el casco de una fábrica que 
rentaba la Universidad. En esa primera ceremonia se entregaron 
dieciocho insignias, una de las cuales la recibió el ing. Carlos 
Castro Mendoza, Secretario de Rectoría  de nuestra 
Universidad. En aquella ocasión la ceremonia estuvo engalanada 
por la Orquesta Sinfónica de Puebla que interpretó un concierto 
de Tchaikovsky. 
El diseño de la Cruz ha sido el mismo desde el principio, la idea 
original fue del Lic. Juan Louvier Calderón, catedrático del 
departamento de Humanidades, el diseño de la base  estuvo a 
cargo del Arq. Gómez Cantú y la Cruz fue forjada  por un herrero 

La Cruz Forjada se ha entregado a más de 14 

   Las mujeres a la cabeza en obtener el premio

  Los estudiantes de primeros semestres son los que reciben la mayor 

oriundo del Barrio de la Luz. Es un premio que encierra mucho 
simbolismo. En primera instancia el hecho de que sea una cruz, 
la cual en tiempos inmemoriales era el símbolo de la infamia, 
cambiando a ser un símbolo de entrega, sacrificio y amor tras la 
crucifixión de Cristo, la cruz de Santiago representa la 
hispanidad, la analogía entre el esfuerzo, lucha y constancia se 
hacen patentes en el martilleo que le da forma a la Cruz. 
El premio es hecho a mano. La Cruz Forjada se sustenta en la 
humildad, valor medular que le da sentido al premio; ya que deja 
a un lado la arrogancia de creer saber más, porque con sencillez 
acepta que los conocimientos han sido entregados por maestros 
y muchas personas dentro de la institución. 
El proceso de entrega de la Cruz Forjada incluye la publicación 
de la lista, para que cualquier persona pueda aclarar sus dudas. 
El reglamento de la Cruz Forjada se ha modificado un par de 
veces. Existe además el premio Abelardo Sánchez, en memoria 
del primer Presidente 
del Patronato,  el cual 
está destinado para el 
mejor estudiante en lo 
académico de cada 
carrera.  
La próxima entrega de 
este premio será el 10 
de octubre a las siete de 
la noche en el gimnasio 
de la institución.

D e  l o s  
reconocimie
n t o s  
académicos: 

“El 

Juan Pablo Ramos Monzón.-  Del dinero que se obtiene de las dar buen servicio y generar un buen ambiente. Gonzáles explicó 
ventas de la Cafetería de la Universidad, un porcentaje del 6.5 que el edificio puede ser aprovechado para eventos sociales, 
por ciento es destinado para becas. Es decir que por cada peso de tales como cenas, graduaciones o comidas, siendo esto una 
compra, el alumno otorga ($.065)  para beneficio propio o de ventaja, pues ellos proporcionan el menú y no cobran el 
sus compañeros. Todos los eventos que se realizan dentro de “La descorche de las bebidas. 
Cafe”, son ayuda también para los becados, comentó La opinión de los alumnos y profesores, es la parte más 
Concepción González, responsable de la Cafetería de la importante para el buen funcionamiento de la cafetería, “pues 
Universidad. entre ellos y nosotros, existe un círculo de interdependencia en 
En  entrevista concedida a El Universitario, Concepción el que ambos nos vemos beneficiados”, comentó la responsable 
González, explicó el objetivo y los servicios que la “La cafe” tiene de la cafetería. Es por eso que se han puesto los buzones de 
para los estudiantes y profesores de la UPAEP. Su prioridad es sugerencias y han tenido reuniones con los presidentes de las 

Dinero de la Cafe, destinado para 

El semestre en que más insignias se han 
entregado fue en el periodo de Otoño 2002, 

La Cruz fue forjada por un 
herrero oriundo del Barrio de 

Por: Andrés M. Lobato  

“Crónica de una sociedad 

A toda la comunidad universitaria se le 
informa que este espacio estará disponible 
para publicar anuncios clasificados. El 
costo de los mismos es de tres pesos por 
palabra. Informes en el departamento de 
Prensa y Comunicación.

CLASIFICADO
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Federico de Jesús Flores Pérez  Hace ya algún tiempo, que las 
populares “licenciaturas” Mientras Me Caso, MMC y 
Mientras Heredo al Viejo, MHV (carreras creadas por  
alumnos de recién ingreso) son ya del agrado de varios 
universitarios en nuestro país, quienes asisten a clases con la 
idea (equivocada) de esforzarse el mínimo y pasársela 
“campechanamente” sin pensar que están desperdiciando 
una valiosa oportunidad.
Las alumnas y los alumnos que estudian MMC o MHV, 
(llámese así, cualquier carrera que ellos escojan), son fáciles 
de identificar. Entre otras cosas, faltan seguido a clases, “por 
irse de antro”, entregan trabajos después de la fecha 
estipulada (esto gracias a la ayuda de un compañero o 
compañera al que rara vez le hablan).
No es malo que los jóvenes se diviertan, siempre y cuando 
sepan organizarse para cumplir con la única tarea que tienen 
en ese momento, que es estudiar, como dijera mi viejo “es la 
mejor herencia que pueden dejarnos”  por lo mismo, los 
alumnos deben saberla administrar y no estar “casados” con 
la idea de salir de la carrera, para hacerse cargo del negocio de 
“papi” o entrar a alguna empresa con un “puestazo” ya en 
bandeja y ganando los millones.

MMC y MHV “licenciaturas” 
populares en nuestro país

Estudiar es la mejor herencia

web.upaep.mx/universitario

Por: Uzziel Alexander Marroquín. La “historia oficial” no ha 
reconocido la trascendental aportación del General Don Agustín 
de Iturbide en la Guerra de Independencia; el general Iturbide es 
un Héroe olvidado por los libros textos oficiales.
Agustín de Iturbide, primer gobernante del México 
Independiente, el personaje que gracias a su astucia militar y 
alto rango que representaba para la Nueva España, logró 
organizarse formando un grupo de conspiradores a favor de 
separar a México de la Corona Española. 
El primer intento de independencia, fue encabezado en 1810 
por el cura de Dolores Miguel Hidalgo, “con un plan mal 
concebido, por no producir el objeto que se proponía llegar” en 
palabras del propio Iturbide; tal movimiento inspiró en los 
insurrectos odio hacia todos los europeos radicados en territorio 
de la Nueva España. 
Esta situación y comportamiento desmedido por parte de los 
insurgentes provocó desolación y destrucción del patrimonio, 
millares de víctimas, y un profundo odio entre americanos y 
europeos. 
Es hasta 1821 cuando Iturbide logra convencer a uno de los 
caudillos más importantes del primer movimiento fallido de 
independencia, el general Vicente Guerrero, presentándole el 
plan de Iguala, con el cual vendría a terminar el problema de 
castas; el plan estaba resumido en tres garantías: religión, 
unión e independencia y por ello al regimiento de Iturbide se le 
denominó “Ejército Trigarante”. 
A la llegada de Don Juan de O´Donojú todo estaba perdido para 
España y la única alternativa de O´Donojú era firmar el tratado 
de Córdoba, donde se aceptaba la Independencia de México.
A grandes rasgos, esta fue la obra de Agustín de Iturbide, un 
héroe olvidado por la historia oficial y por nosotros, por lo tanto 
“Honor a quien honor merece”.
Comentarios y sugerencias: 
uzziel1982@tuxtla.com 
Fuentes: 

Hommo 
Iturbide, héroe olvidado de nuestra 

“Honor a quien honor merece”.

Por: Pablo 

Las viejas amistades
Joaquín Ruiz Sánchez-Más de un 50 por ciento de los alumnos 
de la UPAEP son foráneos y aproximadamente un 30 por ciento 
de los estudiantes de las universidades de Puebla no son 
poblanos. Ellos han tenido que abandonar, además de su tierra,  
sus amistades, para venir a la aventura que es estudiar. Para 

La Barra

Pasa 

 está reconociendo el trabajo silencioso, pero incansable, de 
todos aquellos que lo han enriquecido con sus enseñanzas, con 
s u  e j e m p l o  y  c o n  s u  a m i s t a d .  
Reconocido por la Santa Sede como consultor del Consejo 
Pontificio de la Cultura, el homenajeado agradeció a su esposa, 
sus hijos y sus nietos. Expresó  también su profundo 
agradecimiento a muchos de sus antiguos alumnos, quienes 
solicitaron este reconocimiento.
 Agradeció a su padre por abrir el interés por conocer sus raíces; 
a su madre por ayudarle a descubrir las alas del espíritu a través 

La educación profesional es una necesidad básica para Puebla, 
para el país, y para cualquier nación, de ahí que todos los 
esfuerzos que se hagan para mejorarla son de especial relevan-
cia frente al escenario de necesidades que enfrentamos como 
sociedad, señaló el Lic. Melquiades Morales Flores, Gobernador 
del Estado de Puebla, durante su intervención en la ceremonia 
del Informe del Rector de la UPAEP, Mtro. Javier Cabanas 
G a n c e d o .  
Reconoció particularmente el esfuerzo que la comunidad de la 
UPAEP ha realizado con la finalidad de emprender una acción 
profunda de cambio y transformación; destacó el intenso 

La educación profesional, necesidad básica para 
Puebla: Melquiades Morales Flores 

Reconoció el esfuerzo de la UPAEP para emprender una acción profunda de 
cambio y transformación 

“El lic. Díaz Cid, ha contribuido al conocimiento de la historia y política 
de Puebla”  

Viene pág. 3

proceso sistémico que la 
universidad ha desarrollado y 
que ha constituido un elemento 
fundamental  para acercar y 
elevar la calidad de sus servi-
cios a la población, retos que el 
gobierno reconoce y valora.
.En su discurso felicitó a la 
comunidad universitaria por los 
30 años de vida académica; 
comentó que el compromiso 
para el futuro en la construcción 
de la Visión de futuro 2015 de 
l a  U n i v e r - s i d a d  P o p u l a r  
Autónoma del Estado de Puebla 
contribuye con nobles propósi-
tos  que se basan en acciones 
para la excelencia académica.
El Gobernador del Estado de 
Puebla dijo que la certificación 
de programas académicos, la 
evalución del magisterio que 
permite guiar esfuerzos de 
superación, el crecimiento de 
programas académicos,  la  
colaboración académica con 
instituciones nacionales e 
internacionales, la participa-
ción de los estudiantes en el 
ámbito tendiente al desarrollo 
empresarial, son muestra clara 

de l  crec imiento  de esta  
universidad poblana.
Se congratuló de compartir 
con la UPAEP los logros 
a l canzados ,  l ogros  que  
habran de contribuir sin 
duda a ampliar las posibili-
dades de desarrollo de los 
universitarios de esta casa 
de estudios, a mejorar el 
desempeño de la universi-
d a d  c o m o  c a m p u s ,  y  a  
contri-buir al cumplimiento 
de los objetivos de la institu-
ción, particularmente quiero 
hacer mención de la cultura 
d e  e x c e l e n c i a  q u e  l e s  
permite evaluarse y objeti-
v a m e n t e  d e t e c t a r  s u s  
necesidade y requerimien-
t o .              .                                                                                 
También expresó que la 
distinción al Mtro. Manuel 
Díaz Cid al recibir el premio 
Ciencia y Cultura UPAEP 
2003 no podía  ser  más 
acertado, pues el licenciado 
Díaz Cid ha contribuido a 
través de la cátedra y la 
investigación al  conoci-
miento de la historia y la 

El Lic. Manuel Díaz Cid agradeció a la Junta de Gobierno, al 
Rector y a la comunidad universitaria por haberlo distinguido 

El Gobernador felicitó a la comunidad 



Se están atendiendo 56 proyectos vigentes, se realizaron 28 publicaciones 
diversas de carácter

alcanza a decodificar, pero que sí las percibe; en cuanto a la 
vista, éste es el sentido más pobre y limitado del ser humano, 
pero confiamos mucho en él, y en un mundo pragmático como el 
que vivimos, no creemos las cosas si no las vemos.
Dentro de una atmósfera real como lo es vivir bajo un constante 
bombardeo 
de publicidad impresa, televisada, sonorizada y demás formas 
de emisión, tendemos a dejar que estas maneras manejen el 
caminar y desarrollo de nuestra vida; 
todo esto de manera consciente, 
porque no es posible que alguien se 
vuelva tele-adicto sin darse cuenta de 
que pasa gran parte de su vida 
prendido de una televisión y que su 
vida gira en torno a lo que los 
personajes de pantalla digan, hagan o 
hasta los trate y hable de ellos como si 
fuesen parte de su familia.
Ha sido muy fácil para las sociedades 
actuales culpar a los pequeños grupos 
de gente que se encargan de dirigir y 
controlar los medios de comunicación 
por el declive y degeneración de la manera en que el mundo se 
rija; es verdad que muchas personas de débil mente y poca 
capacidad de discernir entre lo bueno y lo malo, lo que les sirve y 
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Eder Meis Ortega.- Todos hemos oído hablar del 
estacionamiento subterráneo en el  zócalo de la ciudad, este 
tema ha generado bastante controversia en los medios y entre 
políticos, unos dicen que está bien la modernización sin destruir 
el patrimonio cultural, otros que no porque atenta la estructura 
de monumentos y otros dicen que no se está trabajando bajo la 
ley sino al margen de la misma. 
El alcalde de la ciudad de Puebla, Luis Paredes, ha declarado que 
el INAH (Instituto Nacional de Antropología e Historia) puede 
hacer uso de las facultades que le otorga la ley para detener la 
obra, en caso de considerarla improcendente, pero que por su 
parte se harán uso de los recursos jurídicos para encaminarlos. 
Recursos que tienen su origen en el artículo 115 constitucional, 
al parecer esto se terminará de aclarar en los tribunales. Por otra 
parte el exgobernador de este estado, Manuel Bartlett, declaró: 
“El señor está violando la ley flagrantemente lo primero que 
debe expresarse es el repudio a un Presidente Municipal que 
viola la ley y que pone en riesgo el patrimonio histórico de la 
ciudad de Puebla”. 
 En la opinión de un servidor este macro proyecto de la alcaldía 
poblana es un gran beneficio para la comunidad, porque no 
atenta contra el inmueble histórico, porque pone a la ciudad 
como ejemplo de modernidad, va a facilitar el tránsito en el 
centro y está en el marco de la ley, porque ni Bartlett, ni Doger, 
ni el INAH han hecho algo por comprobar que esta obra está 

Estacionamiento subterráneo, 
¿fuera de la ley?

½ ́ s

Rahel Ávila Guzmán.- En los mensajes que de manera masiva 
son emitidos por los medios de comunicación podemos 
encontrar de forma inherente ideologías, formas de pensar, 
todas estas cosas con un solo fin, el de vender una idea. Como 
espectadores pasivos de la parafernalia publicitaria desplegada 
ante nuestros ojos, absorbemos en sobremanera la información 
que llega directamente a nuestras neuronas ya sea de forma 
consciente o inconsciente. La diferencia entre estas dos partes 
depende muchas veces del proceso “racional” de compra ya sea 
de un producto o del simple hecho de creer en algo que se ve en 
televisión.
La información que sea dirigida al inconsciente, tal vez no sea 
percibida de manera consciente por las personas, ya que si se 
trata de sonidos, estamos oyendo ondas que el oído humano no 

S e d u c c i ó n  

mucho menos que en la primaria y creo que es digno rendir un 
homenaje a ese tiempo y a esos seres que formaron junto con 
nosotros unos años maravillosos.
Cómo olvidar esas clases de  primaria, esas travesuras, esos 
partidos de futbol en los que en un recreo arriesgabas la vida - si 
era necesario- para anotar un gol en la portería contraria. Si eres 
niña, cómo olvidar esas “bolitas” que formabas en los recreos en 
las que podías compartir con tus amigas el lunch y los secretos 
más íntimos del galán en turno, de ese niño que te fascinaba. 
Imposible olvidar esas fiestecillas con todo el salón, las posadas, 
los 10 de mayo.  No es posible  sacar de la memoria a esa 
maestra que te hizo la vida de cuadritos y mucho menos a 
aquella que con su cariño y comprensión dejó una huella 
profunda en tu interior.
Y así, entre recuerdos, seguimos a la secundaria, las primeras 
reprobadas, los primeros extraordinarios, las primeras 
fiestecillas sin papás, la primer pareja, para algunos los 
primeros jaiboles y para la mayoría años también inolvidables. 
Tiempo irremplazable precisamente porque fue vivida, por la 
mayoría de nosotros, al lado de compañeros irremplazables. 
Años que nos  marcaron por la madurez adquirida, por la 
pubertad superada, por el conocimiento de las asignaturas; pero 
sobre todo por el conocimiento personal. Años que transitaron 
para llevarnos a la prepa.
Para mí, así como para muchos estudiantes, la preparatoria ha 
sido mejor que todos los momentos anteriores, tal vez por que 
sean de los que más te acuerdas, porque era la edad donde ya 
eras más independiente  y tenías un poco menos de 
responsabilidades, porque ahí, creo yo, conociste a tus 
verdaderos amigos. A esos amigos con los que ahora te reúnes y 
te pones a recordar todas estas cosas y puedes pasar tardes 
enteras sin mirar el reloj encantado de la vida.
Hoy la historia es otra, eres universitario, de primero o  noveno 
semestre, y probablemente lleves bastante tiempo sin saber 
nada del futbolista del salón, ni de la niña guapa de la 
generación de la prepa, pero no puedes negar que te acuerdes de 

Viene 

Por :Jorge Armando 
Barrientos

Ante la comunidad universitaria 
encabezada por la Junta de 
Gob ierno  y   e l  Conse jo  
U n i v e r s i t a r i o ,  a s í  c o m o  
importantes representantes 
socia les y amigos de la  
institución, el Rector de la 
UPAEP, Mtro. Javier Cabanas 
Gancedo rindió el informe de 
actividades durante el ciclo: 
agosto 2002 - agosto 2003. 
En el informe, el Rector habló 
sobre el segundo Autoestudio 
I n s t i t u c i o n a l  p a r a  l a  

recertificación ante la Federación de Instituciones Mexicanas 
Par t i cu la res  de  Educac ión  Super io r  (F IMPES) .  
Abordó también el tema de la investigación, en donde resaltó 
que se están atendiendo 56 proyectos vigentes, se realizaron 
28 publicaciones diversas de carácter internacional, se 
obtuvieron dos premios en investigación y se realizó la 
ExpoCiencia 2003, en la cual tres proyectos de investigación de 
nuestros estudiantes se ganaron el derecho de participación 
como parte de la delegación mexicana en la IX ExpoCiencia 
Internacional ESI 2003, en Moscú, Rusia.
 Una propuesta importante que se ha implementado a partir de 
ciclo de agosto 2003 es el establecimiento de programas de 
avanzada en el área de posgrados y educación continua; por ello, 
se creó el Centro Interdisciplinario de Posgrados (CIP).
 En apoyos académicos, destacó la adquisición de nuevos 
laboratorios y modernos equipos en las áreas de electrónica 
instrumental, circuitos electrónicos impresos, electrónica 
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general, física, química instrumental, química general, 
desarrollo de habilidades clínicas y de medicina molecular. 
En el área de servicio social se realizaron 263 programas con la 
participación de 2,170 alumnos; se dio atención a 13 
localidades del estado de Puebla y 26 municipios de 8 estados 
de la República; además se hicieron 15 jornadas a la sierra y se 
continuó operando el Centro Regional para la Formación de 
Empresarios del Campo.
 Por último, indicó que la Junta de Gobierno de la Universidad 
convocó a iniciar los trabajos de lo que deberá ser un nuevo 
impulso institucional: la formulación de la Visión 2015, que 
cimentada solidamente en los valores y principios 
institucionales,  proyecte hacia un futuro centrado en el servicio 
que coadyuve a lograr una convivencia social más armónica y 
más solidaria, que ayude a comprender y atender mejor las 
necesidades de desarrollo que requiere la sociedad, a través de 
la formación integral de profesionales comprometidos, con 
conocimientos adecuados y eficaces, para la transformación y 
el avance social; todo ello bajo un marco ético en el que se 
respeten valores como la libertad, la búsqueda de la verdad, el 

En el marco del informe del Rector 2002-2003, el Lic. Manuel 
Díaz Cid recibió el premio Ciencia y Cultura UPAEP 2003, por 
su destacada labor en la investigación de las ciencias sociales y 
de las humanidades, particularmente de la ciencia política.
 Este premio es otorgado anualmente por la Junta de Gobierno 
de la UPAEP y consiste en una réplica de la escultura de “María, 
Reina de la Sabiduría”, que, en concurso celebrado en la 
comunidad universitaria fue escogida para presidir nuestra 
institución, va acompañado de un diploma.              .

Premio Ciencia y Cultura UPAEP para el Lic. 
El Lic. Manuel Díaz Cid es un reconocido analista político, que a 
través de sus innumerables conferencias, artículos, editoriales 
y publicaciones ha contribuido a orientar a la sociedad con 
análisis y estudios serios y profundos de la realidad política, 
económica y social.
 Siendo función esencial de las universidades la difusión, la 
investigación y el acrecentamiento de la ciencia y la cultura, la 
UPAEP instituyó el premio Ciencia y Cultura UPAEP con el fin 
de reconocer las contribuciones que se hagan en estas 

En el Informe del Rector estuvieron presentes el Lic. 
Melquiades Morales Flores, Lic. Carlos Alberto 

Julián y Nácer, Dr. Lorenzo Aárunn Ramé, entre 

Pasa pág. 
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Paloma Benítez Tinoco.- La UPAEP arrasó a la IBERO en el marco 
de la Copa Telcel, las Águilas derrotaron a la Universidad 
Iberoamericana con el marcador final 125 a 40 puntos, el pasado 
29 de septiembre en el gimnasio de esta institución.
La escudera local inició anotando con David Luengas, quien 
nuevamente fue la máxima figura del equipo con 42 puntos, la 
alineación  estuvo conformada también por Héctor Ibáñez, 
Jonathan Román, Rodolfo Cabrera y David Maciel. 
El partido transcurrió sin contratiempos para las Águilas, que 
aprovechaban los errores de la escudera visitante. Para el medio 
tiempo el marcador era de 51 a 21 puntos.
En la parte complementaria  los roji-blancos controlaron el partido, 
con el imparable David Luengas, con la velocidad de Héctor Ibáñez que 
provocaban el clásico ¡alerombo , alerombo!  de los ahí presentes. 
Javier Ceniceros, entrenador de las Águilas, comentó que ir ganado 
todos los partidos, es muestra de que el desempeño del equipo va bien; 
aunque vienen los partidos más difíciles en los cuáles se debe de 

125 a 40 puntos ganó UPAEP A IBERO

Basquetbol varonil busca el campeonato 

8 de octubre
Campus Central 

UPAEP
El departamento de 

Asuntos Estudiantiles, 
la Compañía Artística 

UPAEP y 
la Mtra. Georgina 

"Desarrollo de la 
Personalidad Otoño 

2003", con la 
conferencia: "Desafíos"

8 de octubre
13:00 a 14:00 hrs.

Sala Francisco de 

Invita  a la conferencia 
impartida po el 

Arqueólogo Eduardo 
Merlo Juárez.         10 

de octubre

El departamento de 
Asuntos Estudiantiles y 
Liderazgo Universitario 

invitan al curso 
"Liderazgo XXI", con la 
conferencia "Hombre y 
mujer fueron creados"

El departamento de 
Asuntos Estudiantiles y 
Liderazgo Universitario 

invitan al curso 

"Liderazgo XXI". Con la 
conferencia "Luces y 

sombras de la 
globalización"

El departamento de 
Humanidades dentro 

del ciclo "Temas 
Selectos de 

Humanidades" 
llevará a cabo la 

conferencia 
"Competencias 

Laborales"
15 de octubre

Ceremonia "Cruz 
Forjada", Periodo 
Primavera 2003

10 de octubre
19:30 hrs.
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Cruz Forjada

Liderazgo XXI

Convención de las Americas Liderazgo XXIConferencia

Grupo Punta

A todos los coordinadores de los diferentes grupos de 
graduación se les invita participar en la reunión en donde 
se tratarán asuntos relacionados con la organización de 

dicho evento.
Jueves 16 de octubre

17:00 hrs.

Evento de Graduación

Humanidades

Paloma Benítez Tinoco.- Por “goliza” ganaron los equipos 
varonil y femenil de futbol  rápido de la UPAEP  a la 
Universidad Cristóbal  Colón de Veracruz,  rumbo al nacional de 
CONADEIP.
El encuentro se llevó a cabo  el primero de octubre en el Centro 
de Integración Universitaria (CIU). El equipo femenil salió a la 
cancha en punto de las 14:00, el partido transcurrió con varios 
tiros a gol por parte de las Águilas, terminando así con  
marcador de 19 a 0 goles.

Golizas a la Universidad 
Las anotadores del encuentro fueron Susana Díaz (3 goles), Ma. 
Eugenia Delón (2 goles), Diana Conde (5 goles), Mercedes 
Bonet (1 gol), Alejandra Romero (4 goles), Alma Montiel (3 
goles), Nohemy Picazo (1 gol). 
Por su parte, el encuentro del equipo varonil fue a las 15:00, y 
de la misma manera los locales atacaron de forma persistente al 
arco rival, terminando con una “goliza” de 26 goles contra uno 
de los visitantes.

Federico De Jesús Flores.- El equipo de basquetbol varonil de 
la UPAEP, debutó en la Comisión Nacional del Deporte de 
Instituciones Privadas (CONADEIP)  ganando a los Borregos 
del ITESM campus Querétaro, en una serie de dos juegos,  
donde los rojiblancos se impusieron 83 a 74 en el primer 
encuentro y 90 a 55 en el segundo.
 El primer partido sostuvo un ritmo vertiginoso, las acciones 
defensivas y la velocidad en la ofensiva se dieron por parte de 
ambas escuadras; aunque  los pupilos de Javier Ceniceros, 
tomaron ventaja desde el principio conservándola hasta el 
final. Basados en una disciplina ofensiva y defensiva; pero, 
sobre todo, gran actitud.
Julio César Everardo con 20 puntos, fue el mejor anotador de 
las Águilas, seguido de David Luengas y Héctor Ibáñez con 
13. Por los Borregos, Aarón Romero con 22 puntos y Renan 
Danzos con 15, fueron los mejores anotadores.
Para el segundo encuentro, Javier Ceniceros realizó ajustes 
defensivos y ofensivos, los cuales le permitieron adueñarse 
del partido y con ello ganar con comodidad la primera serie de 
la temporada 2003-2004 de la CONADEIP. Cabe resaltar la 
disciplina táctica, combatividad, defensa férrea, 
descolgadas a velocidad, y contundencia ofensiva como sus 
principales armas.
Durante el segundo duelo, David Luengas pilar defensivo de 
las Águilas, se despachó con 22 puntos, seguido de David 
Maciel con 16 y Julio César Everardo con 14; cabe señalar a 
Luengas como el jugador más valioso de la serie, debido a su 
continuidad en el aporte ofensivo del cuadro aguilucho,  el 
cual le redituó 35 puntos en el transcurso de los dos 
encuentros.
Por parte de los Borregos, quienes fueron un duro sinodal 
durante la serie, Claudio Ramírez  fue su mejor anotador en 

Doble victoria de la UPAEP

 Ganó 83 a 74 y 90 a 55 al ITESM campus Querétaro.
Basquetbol varonil debutó en la CONADEIP con dos triunfos.
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“El lic. Díaz Cid, ha contribuido al 
conocimiento de la historia y política 
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Paloma Benítez Tinoco.- Las Águilas de la UPAEP le ganaron 
al Subcampeón de la Liga Mayor Universitaria, el equipo 
Pumas de fútbol. 
El partido se llevó acabo en las instalaciones del CIU y 
terminó con un marcador de siete goles a dos. 
Los locales  abrieron el partido con las primeras anotaciones. 
Al minuto 11, Alejando Abiti  se encargó de poner adelante a 
las Águilas, y al 23 Sergio Rosas batió el arco rival. Por parte 
de los Pumas, Esteban Arrangoiz al minuto 36 colocó el 2-1 
para terminar el primer tiempo.
En la etapa complementaria el ánimo crecía entre los 
espectadores y Noé Ugalde al minuto 50 aumentaba el 
marcador para las Águilas, después Segio Rosas hizo lo 
mismo al 65, continuando Christian Villatoro al 67. Por los 
contrarios, de nueva cuenta al minuto 75 Esteban Arrangoiz 

Dudoso arbitraje.

UPAEP pierde

Jorge David Coto Díaz.- Amarga derrota sufrieron las jugadoras 
de básquetbol de la UPAEP, al perder ante el Tecnológico  de 
Monterrey Campus Querétaro, por un marcador de 67 a 62 en 
un dudoso arbitraje. 
Desde el primer cuarto las águilas de la UPAEP, se veían en 
desventaja en el marcador. Al comenzar el segundo cuarto las 
fallas arbitrales comenzaron a hacer mella  en el equipo local 
por faltas marcadas al contrario. 
La esencia del encuentro siempre fue la misma, el equipo 
femenil de la UPAEP  tratando de remontar y a la hora que 
alcanzaba al equipo visitante, este se adelantaba en el marcador 
rápidamente. Hasta que llegó el último cuarto y las de casa no 
pudieron más y fueron rebasadas  por 67 a 62.
Con una férrea defensa, que en algunas ocasiones dejó en el 
piso a las jugadoras del Tec. y con instrucciones a gritos de su 
entrenador, que a finales del partido fue expulsado, concluyó el 

Águilas vence a los 
subcampeones:

Informe 2002-2003 del Rector de la UPAEP 
Mtro. Javier Cabanas Gancedo

Se elevó la calificación en la Evaluación 
Docente.
Se han impulsado a la investigación: 56 
proyectos en activo y 28 publicaciones. 
Diez nuevos laboratorios con una 

Catedrática e investigador de 
la UPAEP ganadores en la 

Esta institución entregó el Premio 
Ciencia y Cultura UPAEP para el 

La educación profesional, 
necesidad básica para Puebla: 
Melquiades Morales Flores
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Seis de los nadadores del equipo de la UPAEP, cumplieron con 
los tiempos requeridos para competir en el nacional de la 
CONADEIP, y se preparan para esta cita en Monterrey, que se 
celebrará del 28 de octubre al 1 de noviembre en el domo del 
ITESM. Estas  marcas fueron registradas en el “Torneo 
libertad”, que tuvo lugar en el deportivo Bosques de San 
Sebastián de esta ciudad, el pasado fin de semana.
Tania Ayala, tras haber ganado segundo lugar en la prueba de 
los 100 mts. dorso con 1, 12 minutos, y mantenerse dentro de 
los primeros lugares en los otros estilos, logró colocarse en la 
tercera posición general del evento para la rama femenil, 
mientras que Gabriela Ramírez, completó la buena participación 
de las mujeres en el torneo, al colocarse en el sexto lugar de la 
tabla general. En la rama varonil, Iván Bermejo fue quien ocupó 
el lugar más alto del podium en la tabla general, después de 
haber ganado primer lugar en los 100 mts. dorso (1,08), en los 
200 mts. combinado (2,23) y haberse mantenido en los 
primeros sitios de las demás pruebas. En la suma total de puntos 
por equipo, UPAEP pudo colocarse en la cuarta posición general.
Los seis competidores que ya cumplen con los tiempos tope, 
pedidos por la CONADEIP, son: Gabriela Ramírez, Tania Ayala, 

   Tania Ayala e Iván Bermejo subieron 

Las Águilas con rumbo a la 
sultana del norte
  Seis de los competidores dieron tiempo para 
el CONADEIP

José Luis Campos.-“El ajedrez, como la música y como el amor, 
hace felices a los hombres” decía el segundo campeón mundial 
en la historia del ajedrez, el médico alemán decimonónico, 
Siegbert Tarrasch.                               .                                                     
En la UPAEP, los amantes del juego-ciencia aspiramos, más que 
a momentos gratos, a desarrollar habilidades intelectuales 
específicas que, psicólogos experimentales de otros países, han 
comprobado se llegan a obtener por la práctica seria y 
consuetudinaria del ajedrez, a saber: cálculo mental, desarrollo 
del abstracto, toma de decisiones, resolución de problemas, etc. 
Esto y más beneficiando al usuario directamente, se pugnará en 
el por formar- Club de Ajedrez “Águilas UPAEP donde 
confluirán miembros de la comunidad universitaria que así lo 
deseen, ya para aprender los rudimentos del juego, para 
desarrollar y perfeccionar lo que ya saben.                .                                                              
Lo cierto es que la UPAEP intentará ingresar al concierto 
ajedrecístico donde las mejores universidades del país, públicas 
y privadas, cuentan no sólo con un espacio para ésta práctica, 
sino que en eventos de representación- torneos estatales y 
nacionales- con orgullo y pundonor defienden los colores 
institucionales resultando innegable el beneficio a títulos 
personal, grupal e institucional.                              .                                                                                                       

CLASES DE AJEDREZ  PRINCIPIANTES
Jueves trece a las dos de la tarde en el salón A-214; Viernes 12-
13:00 hrs en el A-20
Intermedios.
Jueves 14-15hrs. En el A-214; Viernes 13-1400hrs en el A-
320.
Nota: Tablero y piezas los pueden solicitar en Ofna. de Deportes, 

Se extrañarán las porras, los gritos de apoyo y la algarabía que 
otras disciplinas atraen,  pues el ajedrez se juega en silencio, 
entre caballeros, con reglas precisas de tiempo y de forma que 
antaño cultivaron a príncipes y reyes y que hoy, en la UPAEP, 
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